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Вот  как выглядел дагестанский аул после 
боевых действий в августе 1999 года...

Фото  Х.  Зургалова
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 КолонКа редаКтора 

БеЗ СОМНеНИЙ

Нужны ли слова при взгляде на эту фото-
графию – ту, что слева, на внутренней сторо-
не обложки! Какие мысли носились в головах 
людей – жителей этого аула – при виде всего, 
что от него осталось? Это тоже с большой 
долей достоверности можно предположить. 
Кому было адресовано все то, что говори-
лось и думалось дагестанцами, живущими 
на этой земле? Ответ на этот вопрос тоже не 
оставляет сомнений! 

Прошло уже десять лет после августов-
ских событий 1999 года. Мы помним все, что 
произошло тогда. И не только мы, дагестан-
цы. Вся страна помнит. Нет в таком утверж-
дении преувеличения. Ведь сказано было на 
самом высоком уровне, что в те дни Дагестан 
спас, возможно, всю Россию от непредска-
зуемых осложнений. И политических, и эко-
номических, и территориальных. Возможно, 
спас… Да, вероятность такого оборота тех 
событий была не очень велика. Но была все 
же. Потому так встрепенулся наш народ, по-

тому так ощетинилась страна. И потому все 
закончилось так, как закончилось.

Наверно, тех последствий, что мы видим 
на фотоснимке, можно было – и следовало 
– избежать. Но «знал бы, где упадешь, – под-
стелил бы соломку», как гласит пословица. 
Много разговоров вокруг всего этого было, 
но вторжение боевиков оказалось для боль-
шинства – как снег на голову. Реакция даге-
станцев была мгновенной и блистательной. 
Неужели до сих пор находятся люди, что го-
ворят о потери Дагестана Россией? Сказал 
же на это Расул Гамзатов, что добровольно 
Дагестан в Россию не входил и добровольно 
из нее выходить не собирается. Кому, как не 
ему – поэту-провидцу – верить! 

Республика готовилась к нынешнему ав-
густу, чтобы отметить знаменательную дату. 
Для чего? А затем, чтобы ни у кого в мире 
больше не осталось сомнений, чего хотят, о 
чем мечтают живущие на ее земле люди!

Далгат АХМЕДХАНОВ
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По горизонтали: 
1. Райцентр в Дагестане. 10. Род кустарников семейства вересковых. Растёт в горах Дагестана. 11. И.О. – ис-

полняющий… 15. Свободный крестьянин в дореволюционном Дагестане. 16. Рыба семейства карповых, оби-
тает в южной части Каспийского моря. 18. В этом селе родился народный поэт Дагестана Рашид Рашидов. 25. 
Общее название течений, отходящих от реализма и ищущих новые формы художественного выражения. 27. 
Хаджимурад – … Шамиля. 28. Человек – в дагестанских языках. 29. Повесть Фазу Алиевой – «Корни держат …». 
30. Залог здоровья. 31. Валюта. 32. ГИБДД. 33. «Голенастая» птица. 34. Музыкальный звук. 38. Этот район вызвал 
«Золотую лихорадку». 39. 05 – Дагестан, 02 – ? 43. Этот маршал в 1955-58 годах возглавлял Совмин СССР. 44. Он 
в поле не воин. 45. Он сменил лошадей и быков. 48. Те, которые с ними, единомышленники. 50. Старый он один 
лучше двух новых. 51. Со столицей Абакан. 53. Самый быстрорастущий. 54. Главполитуправ. 57. Передвижение 
по суше, воде, воздуху. 60. Во главе его – президент. 62. Женское местоимение. 63. Настоящая фамилия автора 
романа «Мать». 65. Дагестанский Куршевель. 68. Этот народ соседствует с народами Дагестана. 69. «Поёт зима 
– аукает, мохнатый лес баюкает…». Автор. 70. На страже интересов трудящихся. 71. Хвойное дерево. 72. Собрат 
жако, какаду. 73. Измеряет и показывает. 

По вертикали:
1. Инфаркт … 2. Полоса вско-

панной земли. 3. Новостное агент-
ство. 4. Эта семья водит всех за 
нос. 5. Союз с целью захвата вла-
сти. 6. Там орёл с решкой. 7. Отли-
чающийся от других. 8. Сын твоих 
родителей. 9. Армейская святыня. 
12. По нему «ботают». 13. Север не 
по-нашему. 14. Лодка махачкалин-
ца Гвоздева (вторая кругосветка). 
19. Ансамбль из девяти испол-
нителей. 20. Достопримечатель-
ность этого дагестанского города 
– силуэт Пушкина. 21. Сложные 
узорчатые орнаменты из геоме-
трических фигур. 22. «Пламен-
ная» Долорес. 23. Правый при-
ток Вятки. 24. Там трудятся много 
«равнинных» дагестанцев. 26. …
танкиста, … весёлых друга, эки-
паж машины боевой. 29. «Сын» 
пластинки. 30. Этот город в Казах-
стане раньше назывался Черняев. 
35. Осадок. 36. Есенинская Анна … 
37. Видимость. 40. Состязание. 41. 
Полукустарник семейства крапив-
ных. 42. Событие, случай. 46. Не-
счастливая судьба. 47. «Родитель» 
музыки. 49. И у пчелы, и у сатиры. 
50. О ней все говорят, но никто 
не видел. 52. Барыня – … 54. Зна-
чок физкультурника. 55. Весёлый 
урок для младшеклассников. 56. 
Самый первый коллектив. 58. … 
город хлебный. 59. Пята татаро-
монгол. 60. Город в Белгородской 
области. 61. В переводе с грече-
ского это слово означает «высохший». 63. Он тебя ждать не будет. 64. Ни одна фирма его не вяжет. 65. Областной 
центр в Забайкалье. 66. Левый приток Нижней Тунгуски. 67. Пугачёва утверждает, что они еще идут. 
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В жизнь дагестанцев Россель-
хозбанк вошел стремительно. 
Такими, ежегодно почти удваи-
ваемыми, темпами ни один дру-

гой банк не сможет похвалиться. Кредит-
ный бум в республике начался несколько 
лет назад, когда банк выдавал деньги, чуть 
ли не под честное слово заемщика. И цели 
благовидные: на приобретение техники 
или оборудования, племенного молодня-
ка сельскохозяйственных животных, зе-
мельных участков сельскохозяйственного 
назначения, да и просто краткосрочное 
кредитование жителей села. Но некоторые 
из заемщиков посчитали, что долг можно 
и не возвращать, что за свое «честное сло-
во» можно и не отвечать. 

Сейчас складывается мнение, что эти 
рискованные кредиты тоже сыграли не-
кую положительную роль: банк в счи-
танные месяцы приобрел популярность. 
Ныне в Дагестане нет ни одного подобно-
го финансового учреждения. если к концу 
2008 года возможности дагестанского фи-
лиала Россельхозбанка по выдаче креди-
тов превышали немногим более 5 млрд. 
руб., то, по словам его директора Гити-
номагомеда Гаджимагомедова, филиал в 
этом году сможет довести свой кредитный 
портфель до 10 миллиардов рублей. 

Это огромные деньги. Но и проблем в 
сельском хозяйстве республики немало, 
так что для их решения именно такая ла-
вина средств и требуется. Осенью про-
шлого года в рамках соглашения о сотруд-
ничестве между Республикой Дагестан и 
Россельхозбанком дагестанский филиал 
намеревался кредитовать строительство 
школ и медицинских учреждений в сель-
ских населенных пунктах республики под 
15% годовых. Банк, наученный горьким 
опытом, потребовал от Правительства 
РД залогового обеспечения. Было ре-
шено передать под залог объекты госу-
дарственной собственности республики. 
Однако правительство республики в усло-
виях финансового кризиса отказалось от 

Гази ГАСАЙНИеВ

БАНК ВАМ В ПОМОЩЬ!
В период мирового финансового кризиса 

особенную актуальность приобрела про-
блема продовольственной безопасности. Го-
сударство должно обеспечить физическую 
и экономическую доступность к продоволь-
ствию в любом месте, в любое время, для 
любого гражданина. С учетом требований 
времени россельхозбанк увеличивает кре-
дитную поддержку сельских товаропроиз-
водителей и работает в штатном режиме.

 Кредиты 
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 Кредиты 

получения кредитных средств. «Мы по-
прежнему будем кредитовать экономи-
ку республики. И готовы на любом этапе, 
когда ее руководство посчитает нужным, 
возобновить работу в этом направлении», 
– заявил директор ДРФ ОАО «Россельхоз-
банк» Гитиномагомед Гаджимагомедов. 

а КаК В чужом КошельКе?

Кризис кризисом, а жизнь продолжает-
ся. Ныне дагестанский филиал банка под-
держивает промышленные предприятия 
республики. В частности, на пополнение 
оборотных средств, на развитие бизне-
са кредиты получили ОАО «Эльдаг», КФХ 
«Азамат», ОАО «Кизлярагрокомплекс», 
ОАО «Шамхалхлебопродукт», ОАО «Ха-
савюртовский консервный завод», ОАО 
«Авиалинии Дагестана», ООО «Строймир» 
и многие другие предприятия. Прокре-
дитован банком на значительную сумму 
нацпроект «Доступное жилье». На стадии 
рассмотрения находится крупный инве-
стиционный проект с перерабатывающим 
предприятием ОАО «Дагфос», являющим-
ся градообразующим предприятием Ки-
зилюрта. Финансовую поддержку от бан-
ка получит ОАО «Завод ЖБИ». 

На первую половину этого года выдан-
ные Россельхозбанком кредиты превы-
сили 6 миллиардов рублей: более 4 млрд 
различным организациям, и почти 2 млрд 
– физическим лицам. В этом году 5 консерв-
ных заводов республики в общей сложно-
сти получили более 80 млн руб. – на закуп-
ку нового оборудования, на пополнение 
оборотных средств, на приобретение сы-
рья и тары. Львиная доля выданных кре-
дитов приходится на агропромышленный 
комплекс. Оно и понятно – для этого банк и 
создавался, чтобы стал для села таким же 
привычным и необходимым, как, напри-
мер, почта. Услуга, которая совсем недав-
но считалась сугубо городской, пришла в 
село. Сейчас кредитованием, банкомата-
ми, депозитами, денежными переводами 
в любую точку мира, международными 
платежными картами сельского жителя не 
удивишь. И сельский житель постепенно 
привыкает к банковским услугам. 

Особенно активны хозяева личных 

подсобных хозяйств. Только в этом году 
от 60 до 120 кредитов получили ЛПХ 
Табасаранского, Карабудахкентского, 
Буйнакского, Ногайского, Дербентского 
Магарамкентского, Дахадаевского, Каз-
бековского, Хасавюртовского и других 
районов. Средний размер выданного им 
кредита превышает 250 тысяч рублей. 

Кризис для банка стал испытанием на 
доверие вкладчиков банка. Однако, как 
отметил Гитиномагомед Гаджимагомедов, 
кризис не вызвал оттока вкладов – идет 
только прирост. Люди доверяют свои 
деньги. Банк не пересматривает процент-
ные ставки по ранее выданным кредитам. 
Ведь часть процентной ставки кредита 
субсидируется правительством РД, и кре-
дит становится вполне доступным. Но по-
явилась другая проблема: большинство 
предприятий почему-то не подают заявки 
на его получение. Президент РД Муху Али-
ев, говоря о развитии агропромышленно-
го комплекса республики, обсуждал эту 
проблему на одном из совещаний с глава-
ми городов и районов. 

долГ платежом КраСен

Масштабная выдача денег обернулась 
не менее масштабной проблемой – неко-
торые горе-предприниматели и не дума-
ли, как выяснилось, возвращать кредит. 
Мол, спишут, государство не обеднеет. 
Новому руководству банка пришлось по-
тратить немало сил, чтобы люди поняли: 

Гитиномагомед 
ГаджимаГомедов
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это не государственное учреждение, и 
тем более не благотворительное, а ком-
мерческий банк, хотя и с участием госу-
дарства. Главная задача, как и у любого 
банка – это оказание финансовых услуг 
и зарабатывание на основе этого денег. 
Банк распоряжается лишь кредитными 
ресурсами, привлеченными в том числе 
и в других банках. В этих вопросах неоце-
нимую помощь, понимание и поддержку 
филиалу оказывает головной офис, кото-

рый находится в Москве, 
и лично Юрий Трушин 
– председатель правле-
ния ОАО «Россельхоз-
банк». 

С о т р у д н и к а м 
филиала при-

шлось изучить все просроченные кре-
диты, проанализировать причины не-
возврата. И пришли к выводу, что в 
большинстве случаев просчет был вы-
зван тем, что кредиты выдали на один 
год. А ведь сельское хозяйство – не го-
родской рынок, где можно сегодня ку-
пить партию товара, а завтра выгодно 
перепродать. Прежде чем телята станут 
бычками и наберут товарный вес, про-
ходит полтора-два года. Учитывая это, в 
банке пересмотрели сроки кредитова-
ния – сейчас, как правило, они составля-
ют от 3 до 5 лет. 

В тех районах, где главы администра-
ций прониклись заботами банка, поняли 
взаимовыгодность сотрудничества с ним, 
и дела пошли лучше. В этом отношении 
нагляден пример Тляратинского района, 
где глава администрации возглавил ра-
боту по возвращению кредитов. Отсюда 
и результаты. Такая положительная тен-
денция есть в Буйнакском, Акушинском 
и других районах. 

да не оСКудеет руКа… 

Дагестанский филиал ОАО «Россель-
хозбанк» взял на себя шефство над го-
спиталем ветеранов, ветеранской орга-
низацией Минсельхоза РД, интернатом 
в Кочубее. С сентября 2008 года банк 
выплачивает 5 именных стипендий им. 
Расула Гамзатова лучшим студентам Да-
гестанской сельскохозяйственной ака-
демии. Ко Дню Победы правление банка 
преподнесло дагестанским ветеранам 
важный подарок – аппарат «искусствен-
ная почка» стоимостью почти 2 миллио-
на рублей. С его помощью можно прод-
лить жизнь на 10 и более лет. 

… Приветствуя работающего челове-
ка, обычно говорят: Бог вам в помощь! 
К тем, кто хочет и может работать – при-
ходит на помощь Россельхозбанк. Как 
говорится, на Бога надейся, а сам не пло-
шай. О предприятиях, фермерах, кото-
рые благодаря кредиту Россельхозбанка 
встали на ноги, возродили или вновь ор-
ганизовали производство, журнал наме-
рен рассказать в ближайших номерах.

 Кредиты 

филиалу оказывает головной офис, кото-
рый находится в Москве, 

и лично Юрий Трушин 
– председатель правле-
ния ОАО «Россельхоз-
банк». 

С о т р у д н и к а м 
филиала при-

          Справка:

ОАО «Россельхозбанк» было учреждено в 
2000 году. В июле 2001 года в состав акционе-
ров банка вошел Федеральный Фонд имуще-
ства, представляющий интересы Правительства 
РФ. Банк кредитует не только индивидуальные 
фермерские хозяйства и предприятия АПК, но 
и население сельской местности. Дагестанский 
филиал «Россельхозбанка» имеет дополнитель-
ные офисы практически во всех районах и го-
родах республики.
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Эта трасса сократит дорогу от 
Гергебиля до селения Верхний 
Дженгутай, что в Буйнакском 
районе, почти на 40 киломе-

тров, а 40 километров для горной местно-
сти – это очень много. К тому же не может 
не впечатлять, что дорога Гергебиль-
Аймаки-Ахкент-Вехний Дженгутай – про-
ект благотворительный. Масштаб благо-
творительности удивляет. Вот перечень 
организаций, решивших принять уча-
стие в строительстве дороги: Управляю-
щая компания холдинга «Успех», «Даге-
станская региональная генерирующая 
компания» (ныне Дагестанский филиал 
«РусГидро»), «Дагэнергобанк», «Энерго-
инвест», издательский дом «Эпоха», ООО 
«Энергострой ЛТД» – все они составля-
ют благотворительный Совет, который 
и взял на себя финансирование и строи-
тельство. Инициатива прокладки трассы, 
которая облегчит сообщение дагестан-
ских районов между собой и с центром 
республики, принадлежит председателю 
благотворительного Совета – Гамзату 
Гамзатову. его сразу же поддержали и 
местные муниципальные образования, 
службы и ведомства самого различного 
ранга, и само население десятка высоко-
горных районов, которое с нетерпением 
ждет окончания работ.

Самый сложный участок строительства 
– гергебильский. «Самый сложный» – это 
условно. Трасса разбита на несколько от-
резков, чтобы легче было координировать 
работу людей и не простаивала техника. 
«Это позволило нам, начиная с 2006 года, 
ни на день не останавливать работу. А что 
до сложностей, так у нас каждый участок 
– самый сложный, пока его не пройдем. 
Одно Аймакинское ущелье чего стоит, но 
подождите, скоро все увидите сами», – го-
ворит Руслан Магомедов, генеральный 
директор ООО «Энергострой ЛТД».

Вот оно – это ущелье. Выходите из ма-
шины – и вас оглушает грохот, содрогается 
под ногами земля от ударов гидромолота. 
его применяют, когда взрывные работы 
исключены. Раздробленную гидромоло-
том породу приходится грузить на маши-
ны и вывозить, так как из-за особенностей 
рельефа «собирать» камень в отвалы не 
получается. Неподалеку самые предпри-
имчивые из местных жителей на старых 
грузовиках, легковушках и даже мотоцик-
лах собирают этот камень на собственные 
нужды. Ужасный грохот от работы не-
скольких единиц мощной техники закла-
дывает уши. 

Под нами – Аймакинское ущелье. 
«Вон там, внизу, проходила старинная 
дедовская тропа, – показывает местный 

ДОРОГА БОЛЬШИХ НАДЕЖД

 КоммуниКации 

Марат ЛУГУеВ
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житель. – Люди пешком шли по ней до 
Темир-Хан-Шуры. Сейчас эту тропу взяли 
за основу для новой дороги». Я смотрю 

вниз, от высоты кружится голо-
ва. Один из гидов, заместитель 
главного инженера ООО «Энер-
гострой ЛТД» Шамиль ЧЕэров, 
показывает мне бурильщиков. 
Специальная установка, около 
которой работают два челове-
ка, делает отверстия в скальных 
породах, в эти отверстия закла-
дывают взрывчатку и взрывом 

расчищают путь для дальнейшего про-
цесса. Сразу подойти к ним не удается. 
Пыль стоит такая, что даже другие рабо-
чие обходят участки бурения стороной. Я 
жду, пока Гази Сагидов и Гусейн Гусейнов 
сделают перерыв.

– Не страшно вам тут? 
Гази СаГидов: – (смеется) Да как мо-

жет быть страшно, если мы родом отсюда! 
И на этой дороге работаем уже два года. 
До этого работали и в Гунибе, и в Ирганае. 
Мы знаем каждый выступ, каждую скалу. 
И технику безопасности соблюдаем. Ко-
нечно, есть и довольно опасные участки, 
где может произойти обвал, тогда – один 
работает, другой следит. если камень на-
чинает сыпаться, то «часовой» дает сигнал 
работающему, и они быстро покидают ме-
сто бурения. Но у нас пока приключений 
не случалось. Все хорошо, вот только губы 
постоянно сохнут от пыли.

Гусейн ГуСЕйНов: – Поймите наш эн-
тузиазм – мы все местные, и эта дорога, в 
первую очередь, нужна нам самим. Пред-
ставьте, как она сократит путь до Буйнак-
ска и, значит, до Махачкалы. У нас очень 
много людей занимаются сельским хо-
зяйством, и им будет очень удобно возить 
продукты на продажу в город.

едем дальше – вглубь Аймакинско-
го ущелья. Отвесные 
скалы по обе сторо-
ны. Въезд в ущелье 
шириной иногда не 
превышает и трех ме-
тров, по дну течет ма-
ленькая горная речка. 
На склоне маленькое 
стадо коров пасется на 

таком отвесном участке, что я не могу по-
верить своим глазам. Мне показывают бе-
резовую рощу, растущую, как кажется, на 
голых камнях. О том, что климат в ущелье 
своеобразный, меня предупреждали, но 
быстро сменяющие друг друга по-летнему 
жаркое солнце, проливной дождь и град 
удивляют все равно. «Тут наши прадеды 
громили войско Надир-шаха», – гордо со-
общает водитель и тут же обращает мое 
внимание на небольшое старое строение. 
Водяная мельница. Причем, работающая. 
Водитель, забыв о Надир-шахе, рассказы-
вает, что хоть производительность ее и 
меньшая, чем у современных мельниц, но 
мука получается особенной, и хинкал из 
этой муки гораздо вкуснее. И вот посреди 
всего этого по-настоящему горского суро-
вого великолепия должен лечь семикило-
метровый участок дороги, соединяющий 
селения Гергебиль и Аймаки.

– Новая дорога пройдет через три рай-
она: Гергебильский, Буйнакский и Лева-
шинский. Протяженность ее почти 30 ки-
лометров. Когда только начинали, даже 
не представляли, как мы будем тут рабо-
тать, кругом одни скалы, – рассказывает 
Шамиль ЧЕэров. – Ведь дороги, по кото-
рой мы сейчас двигаемся, не было. Взры-
вать тут можно далеко не везде – можно 
вызвать камнепад. Это сейчас тут, так на-
зываемая, «пионерная тропа». Первая 
ее задача – чтобы в ущелье могла прой-
ти техника. Так и работаем, вначале бу-
рильщики, потом взрываем или долбим 
гидромолотом, расчищаем и двигаемся 
дальше. Главная сложность в том, что 
надо сделать врезку в скальной породе Гази Сайгидов и Гусейн Гусейнов

 КоммуниКации 
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и положить на нее так называемую «пол-
ку». И все это там, где только голые скалы. 
Очень сложно и, на первый взгляд, прак-
тически невыполнимо, но вы же видите, 
дорога, хоть и «пионерная», уже есть. 

Двигаясь по ущелью, приходилось не 
раз делать вынужденные остановки. В 
одном месте на дороге разворачивал-
ся тяжелый самосвал, в другом работа-
ла очередная установка для бурения, в 
третьем – оглядываем сошедший сверху 
камень почти полторы тысячи кубов 
объемом. Хорошо, что люди на этой точ-
ке не работали. Сама «пионерная тропа» 
– очень узка и тяжело проходима. Но тех-
ника тут работает. Удивляюсь – как? На 
ближайшем привале мне объясняют:

– Видели использованный наконечник 
от гидромолота? Весит он очень много. 
Но все равно не выдерживает металл. 
А вот люди выдерживают. Сначала мы 
приглашали на работу только самых ис-
пытанных – профессионалов, строителей 
дагестанских ГЭС. Отправляли новичков 
учиться работать с техникой. Сейчас ста-
ло полегче, и мы подключаем ребят по-
моложе. Сейчас на строительстве занято 
70 человек. Набирали специально на каж-
дый участок людей из тех сел, которые к 
нему ближе. От российской техники при-
шлось отказаться – не тянет она. Оставили 
пару единиц только на 
самых простых участ-
ках. Почти везде у нас 
работают «японцы», 
они мощнее и надеж-
нее, – делится с нами 
Мусахба МуСахбаЕв, 
главный механик ООО 
«Энергострой ЛТД».

Руслан: – Дорога еще будет где-то рас-
ширяться, где-то «садиться», пока не при-
обретет свои проектные контуры. Самая 

тяжелая задача – сомкнуть до-
рогу в этом ущелье, и сейчас 
она практически выполнена. 

Выезжаем из ущелья и по-
падаем чуть ли не в центр села 
Аймаки. Местный житель – по-
жилой абдулмажид ШЕйхов, 
говорит: 

– Я вам скажу коротко: эта 

дорога нам необходима. Она существенно 
облегчит нам жизнь. Нам приходилось до-
бираться до Гергебиля очень долго, а сей-
час, когда строительство будет закончено, 
– уйдет всего пятнадцать минут. если бы 
вы знали, как этому рады сельчане! Люди 
дождаться не могут, когда строительство 
закончат. 

едем на участок дороги, где работают 
взрывники. Готовится очередной взрыв. 
Кругом селитра и динамит. Нас отправля-
ют на пару километров вниз, наблюдать   
из безопасного места. Грохот. Желтое об-
лако дыма.

– Все нормально? Добро. 
– В следующий раз ждем 

вас, – говорит руслан МаГоМЕ-
дов, – когда дорога будет сда-
на в полном профиле. Плани-
руем закончить работу в 2010 
году, а до конца этого года заас-
фальтируем и сдадим участок 
Арахкент-Ахкент протяженно-
стью 15 километров. 

Да, на эту дорогу возлага-
ются большие надежды. Во-первых, она 
даст дополнительный стимул людям за-
ниматься сельским хозяйством. Это сразу 
отобразится на экономике высокогорных 
районов. А во-вторых, приостановит от-
ток молодежи из сельской местности. Что 
тоже огромный плюс. 

 КоммуниКации 
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В здании Национальной библиотеки 
в Махачкале в этом году проходила 
шестая Межрегиональная с между-
народным участием выставка «Де-

ловой Дагестан – 2009». Были представлены 
различные товары народного потребления не 
только дагестанских предприятий и кустарных 
мастеров, но и из других регионов нашей страны. 
Свою продукцию представляли Москва, Санкт-
Петербург, Белоруссия, Азербайджан, Ростовская 
область, Краснодарский край, Чечня, Карачаево-
Черкессия, Адыгея и Липецкая область. 

Больше всего товаров было из Ставропольско-
го края. В большом количестве были представ-
лены строительные материалы: нового качества 
цемент, зеленого и желтого цвета кирпичи, опор-
ные трубы, арматура, паркет, многое другое. Ин-
терес у посетителей вызвала детская раскладная 
кровать из Пятигорска: в собранном виде из кро-
ватки получался великолепный кухонный столик, 
в разобранном – это и кровать, и очень удобное 
кресло. Пристальное внимание ставропольчане 
обращали на санаторно-курортный сервис, ведь 
признанные в нашей стране здравницы находят-
ся именно в Ставропольском крае. есть в Ставро-
поле и производственно-швейное объединение 
«Риво», которое специализируется на выпуске 
самой лучшей форменной одежды в стране. И в 
самом деле: было на что посмотреть. 

Адыгейская республика и Белоруссия демон-
стрировали мебельную продукцию. Неплохую 
мебель изготавливают и у нас в республике. 

Издательский дом «Эпоха» широко реклами-
ровал свою книжную продукцию. Приоритетным 
направлением в его деятельности является воз-
рождение вековых духовных традиций дагестан-
ского народа. При публикации произведений во 
главу угла всегда ставится их общественная зна-
чимость, а не коммерческая привлекательность. 

Довольно обширной была экспозиция завода 
«Дагдизель»: судовые дизели, промышленные 

агрегаты для источников электропитания, камне-
обрабатывающие станки, различного вида замки 
и много другой продукции. Завод перестроился, 
выпускает совершенно новые для себя изделия и, 
что называется, набирает обороты. Сильное впе-
чатление произвел на посетителей гравироваль-
ный станок-автомат «График-3 КП», изготовлен-
ный научно-производственной фирмой «Сауно». 
Станок сам обрабатывает и шлифует не только 
портреты, предназначенные для памятников, но 
и разные цветные панно-гравюры. Автором этой 
чудо-техники является кандидат технических 
наук Гамзат Магомедов. 

– Аналогов этому станку в мире нет, – расска-
зал он присутствующим. – Это абсолютно новая 
разработка. Поэтому будем представлять это обо-
рудование и на других международных показах. 

Вот что сказал координатор выставки Булат 
Абидович Мамаев:

– Выставка является ежегодной, традици-
онной, что весьма необходимо и полезно для 
республики. Это способствует увеличению фи-
нансовых поступлений в бюджет, поднимает 
объемы производства и помогает созданию но-
вых рабочих мест, развитию межрегиональных 
связей, продвигает нашу продукцию на всерос-
сийский рынок. Повышается наша инвестицион-
ная привлекательность. Нам есть что показать и 
чем удивить мир. Практика таких выставок будет 
продолжаться. 

Начальник отдела межрегиональных связей 
Ставропольского края Мария Терпигорьева от-
метила, что у них в Ставрополе за год проходит 
около тридцати подобных выставок. И отрадно, 
что на всех бывает представлена разнообразная 
продукция, выпускаемая производственными 
предприятиями Дагестана. И не только она. По 
общему мнению участников выставки, демон-
страция образцов товаров из разных регионов 
вносит свою лепту в улучшение экономического 
положения всей страны.

Джабраил АЛИеВ

ЛЕПТА 
РЕГИОНОВ

 ВыСтаВКа 
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Деятельность группы компаний 
«Фирма АС» в нашей респу-
блике сегодня у всех на виду. 
Нынешний председатель Ко-

митета Народного Собрания Республики 
Дагестан по строительству и ЖКХ Сефер 
Алиев, а тогда начинающий бизнесмен, 

учредил ее в 1996 году, 
и начал заниматься по-
ставками компьютеров. 
Среди дагестанских 
предприятий малого и 
среднего бизнеса фирма 
имеет репутацию одной 
из самых успешных. 
ее теперь возглавляет 
младший брат учредите-
ля – ашур аЛиЕв. Вот как 
он ответил на вопросы 
нашего корреспондента. 

– расскажите о первых шагах пред-
приятия. Как все начиналось?

– Перемены в обществе открыли ши-
рокие возможности, как многим молодым 
людям, так и моему брату. Окончив Дагго-
суниверситет с отличием, брат мой, мате-
матик по образованию, затем и кандидат 

«ФИРМА АС»: 
ВЕРИТЬ В СЕБЯ…

экономических наук, прошел этапы от ря-
дового инженера до начальника отдела 
АСУ/САПР. Изучив опыт ведущих компаний 
по компьютерным технологиям, начал с 
ними сотрудничать. На новом пути бизнес-
мена он решил множество проблем. его 
единомышленники старались ему помочь, 
а я у него учился. Так и стал президентом 
группы компаний «Фирмы АС».

– Начав с продаж компьютерной тех-
ники, чем она занимается сейчас? 

– Сегодня в ней работает более семисот 
человек, в основном молодежь: средний 
возраст – 27 лет. В группу компаний вхо-
дит 14 обществ ограниченной ответствен-
ности. Самое главное, как мы считаем, – 
умение изучать рынок и доверительные 
отношения с партнерами. Сегодня «Фирма 
АС» считается признанным лидером в на-
шей республике по таким направлениям: 
оптово-розничная торговля компьютера-
ми и оргтехникой, парфюмерией, быто-
вой химией, косметикой, медикаментами; 
занимается проектированием, монтажом 
и продажей систем охранно-пожарной 
безопасности, систем вентиляции и кон-
диционирования, систем офисной связи 

 предпринимательСтВо 
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и структурированных кабельных сетей, 
рекламной деятельностью на телевиде-
нии, разработкой программного обеспе-
чения для автоматизации предприятий 
торговли. Фирма располагает 28 офиса-
ми, аптеками, магазинами, где, кроме вы-
шеназванной техники,  продается и около 
20 тысяч наименований различных това-
ров. Создан отдел, который занимается 
сборкой и гарантийным ремонтом прода-
ваемой техники. Введены в эксплуатацию 
административно-производственные 
площади в Махачкале, торговый центр в 
Дербенте, складские и торговые комплек-
сы. Проектируется административно-
торговый комплекс в городе Дагестанские 
Огни. Говорить о наших успехах не буду, 
но подчеркну одно: комитет Правитель-
ства РД по поддержке и развитию малого 
предпринимательства и потребительско-
го рынка совместно с республиканским 
комитетом профсоюза работников сред-
него и малого бизнеса при подведении 
итогов работы за последние годы «Фирму 
АС» называют лучшей в республике.

– у вас, как и в прежние времена, «ка-
дры решают все»? 

– Да, как и в любом деле. Успех всегда 
зависит от правильного подбора и рас-
становки кадров. Продуманная кадровая 
политика и морально-психологический 
климат в коллективе – важная составля-
ющая развития компании. если у канди-
дата нет «искорки», он нам неинтересен. 
Нам нужны молодые, деловые, решитель-

ные люди. Мы довольны, что у нас в хол-
динге молодежь составляет абсолютное 
большинство. Слабые от нас сами ухо-
дят: деловая обстановка, которая царит 
в коллективе, заставляет. Прием на ра-
боту происходит на конкурсной основе. 
И у нас давно существует такой порядок: 
прикрепляем молодого к опытному ра-
ботнику, который в течение месяца вво-
дит новичка в курс дела и наблюдает, как 
тот работает. Иногда бывает, что настав-
ник уже через пару недель дает ему поло-
жительную характеристику. ежегодно до 
ста наших сотрудников проходят обуче-
ние и аттестацию в специализированных 
сервисных и учебных центрах Москвы и 
Санкт-Петербурга. Обучение происходит 
за счет нашей компании. Весь управлен-
ческий персонал проходит различные 
тренинги по менеджменту, логистике, 
вопросам оптимизации бизнеса. Их про-
водят специалисты из консалтинговых 
фирм, а также наши партнеры. Тех, кто 
хочет у нас работать – всегда  научим, а 
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если человек неперспективен – с ним про-
щаемся. Иного пути нет. Заслуги компании 
– в профессионализме ее коллектива.

– Как обстоят дела с заработной пла-
той? 

– Среднемесячная зарплата наших ра-
ботников – от 15 до 20 тысяч рублей, в за-
висимости от квалификации и опыта ра-
боты. Кроме того, все получают полный 
социальный пакет, премиальные, а при 
необходимости пользуются и кредитом. 
В компании присутствует здоровый дух 
сотрудничества и принцип «один за всех, 
все за одного». Проводим интересные 
вечера, спортивные мероприятия, под-
держиваем культуру, помогаем выдви-
жению наших «звездочек» на эстрадный 
олимп, оказываем поддержку изданиям 
на национальных языках и, конечно же, 
особую заботу проявляем о ветеранах 
войны и труда, стараемся помочь мало-
обеспеченным и многодетным семьям. 

– Значит, прибыль растет… 
– Да, так оно есть. Большую ее часть 

мы направляем на увеличение ассор-
тимента продукции, расширение сети 
фирменных магазинов, повышение зара-
ботной платы, расширение социального 
пакета наших сотрудников, диверсифи-
кацию бизнеса, инвестиции в различные 
области промышленности, создание 
новых производственных площадей. Не 
забываем внедрять новую технику и пе-
редовые технологии, новые формы ор-
ганизации труда, создавать условия для 
труда и отдыха сотрудников. Мы сотруд-
ничаем с партнерами – ведущими круп-
ными отечественными и зарубежными 
компаниями, которые работают на рос-
сийском рынке. Это Мерлион, Технорейд, 
Невада, Формоза, МВ, Л’Ореаль, Калина, 
Юнилевер, Хенкель, Колгейт – Палмолив. 
Одной из слагаемых успеха является сеть 
оптово-розничной торговли, развитие 
дилерской сети по Дагестану, Чеченской 
Республике, Ингушетии и Ставрополь-
скому краю. По парфюмерии и бытовой 
технике собираемся открыть до конца 
года до двадцати новых торговых точек, 
а по компьютерным технологиям – еще 
три магазина в городах нашей республи-
ки. Это позволит обеспечить работой еще 
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270 человек. Фирма охватывает своей ра-
ботой весь Дагестан. А открывая новые 
аптеки, получаем хороший потенциал 
для увеличения ассортимента по многим 
направлениям, участвуем и в междуна-
родных конференциях. В этом году за-
ключены еще несколько эксклюзивных 
дистрибьюторских контрактов в Дагеста-
не и Чечне.

– Повлиял ли мировой финансовый 
кризис на вашу работу?

– В этих условиях уделяем особое вни-
мание сервису. естественно, надо делать 
все, чтобы не только сохранить наш по-
тенциал, но и приумножить его. Нако-
пленный опыт вселяет оптимизм. Могу 
сказать, что наша компания никого не со-
кратила, и впредь тоже не намерена. Но 
расслабляться нельзя. 

– а как себя ведут ваши партнеры?
– В той или иной степени кризис кос-

нулся многих компаний. В связи с этим, к 
примеру, с увеличением себестоимости 
продукции им пришлось повысить цены. 
Конечно же, возникает много вопросов 
и при кредитовании. Но, учитывая наш 
многолетний опыт, доверие, которым 
пользуется наша фирма, партнеры ока-
зывают нам всяческое содействие. Глав-
ное, верить в себя и не останавливаться 
на достигнутом. 

беседовал 
Пирмагомед КаСиМов
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– вначале несколько слов о том, чем 
вызвана необходимость нового изда-
ния дагестанской Красной книги?

– Это плановый процесс. Красные 
книги должны переиздаваться каждые 
десять лет. Предыдущая (кстати, это был 
первый опыт выпуска Красной книги в 
Дагестане) была издана в 1998 году. Сей-
час это раритет, достаточно сказать, что 
на весь наш факультет приходится всего 
один зачитанный до дыр экземпляр.

– а для чего вообще издаются Крас-
ные книги?

– Коротко можно ответить так: чтобы 
знать, что необходимо 
защищать и сохранять 
в окружающей нас при-
роде. Ну а для более 
предметного ответа 
придется обратиться к 
истории вопроса. Кста-
ти, подробно об этом я 

«КРАСНАЯ 
КНИГА»
ТОНЬШЕ 
НЕ СТАЛА...

рассказываю в своем предисловии к это-
му новому изданию. 

В 1972 году на Стокгольмской конфе-
ренции ООН по окружающей среде эко-
логи сумели убедить политических лиде-
ров стран мирового сообщества в том, что 
охрана живой природы должна стать при-
оритетной при осуществлении любой де-
ятельности человека на Земле. Тогда же в 
широкий научный обиход вошло понятие 
«биоразнообразие». Через двадцать лет, 
в 1992 году, в Рио-де-Жанейро во время 
Конференции ООН по окружающей сре-
де и развитию была принята Конвенция 
о биологическом разнообразии, которую 
подписали более 180 стран, в том числе и 
Россия. В соответствии с этой конвенцией, 
страны-участницы обязаны иметь нацио-
нальные планы сохранения биологиче-
ского разнообразия. Одним из важней-
ших элементов воплощения в жизнь этого 
плана является осуществление системы 

В начале лета вышло в свет очередное издание Красной книги респуб-
лики дагестан. о том, что представляет собой этот проект, а также о 

некоторых проблемах дагестанской экологии корреспондент нашего 
журнала побеседовал с директором института прикладной экологии рд, 
деканом факультета экологии дГу, директором научного центра по про-
блемам Каспийского моря, доктором биологических наук, Заслуженным 
деятелем науки россии, профессором Гаирбеком абдурахманоВым.

 эКолоГия 
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мероприятий по сохранению редких и находя-
щихся под угрозой исчезновения видов флоры и 
фауны. Этой задаче и служит Красная книга.

– Создается впечатление, что «биологическое 
разнообразие» – краеугольный камень совре-
менной экологии?

– Совершенно верно. Я очень рад, что вы зада-
ли этот вопрос, поскольку именно он для меня и 
моих коллег-экологов является самым главным. 
Миллионы видов животных и растений поддер-
живают условия, необходимые для продолже-
ния жизни на Земле. Возможно, эти условия мог-
ли бы обеспечить и меньшее число видов, но кто 
знает, каково оно, это достаточное число? Никто 
не знает и той черты, за которой при сокращении 
биоразнообразия начнется необратимое разру-
шение экосистем, и возникнет угроза для жизни 
всей нашей планеты. Ведь при разрушении био-
разнообразия надежных способов компенсации 
потерь не существует. Присутствует и этический 
момент – человек не имеет права уничтожать 
то, что не может создать сам. Чем он культур-
нее и умнее, тем отчетливее и острее он должен 
ощущать великую меру ответственности за свои 
действия. Сегодня у нас в руках инструменты 
воздействия на окружающую среду, почти сопо-
ставимые по мощи с природными 
процессами. Поэтому свобода ис-
пользования современных тех-
нических средств и доступ к ним 
пользователей должен быть огра-
ничен жестким и действенным 
контролем со стороны мирового 
сообщества.

– Существует ли, скажем, мар-
тиролог невозвратимых потерь, 
связанных с воздействием чело-
века на окружающую среду? 

– С середины 1980-х годов из 
6000 пород сельскохозяйствен-
ных животных исчезло не менее 300, а еще 1350 
вскоре может постигнуть та же участь. За по-
следние 100 лет человечество потеряло более 
90% сортов сельскохозяйственных растений, ко-
торые возделывались на нашей планете в нача-
ле XX века. По оценке ученых, с 1600 года исчез-
ло около 85 видов млекопитающих и 113 видов 
птиц, что составляет 2,1 процента существовав-
ших в этот период видов млекопитающих и 1,3 
процента птиц. На первый взгляд эти цифры не 
кажутся тревожными. Пугает однако тенденция 
к возрастанию темпов исчезновения биологи-

ческих видов за последние 150 лет. За период с 
1600 до 1700 года темпы исчезновения птиц и 
млекопитающих составляли примерно один вид 
в десятилетие, а за период от 1850 года до 1950 
годов они возросли до одного вида в год. Это, 
безусловно, говорит о серьезной угрозе, навис-
шей над биологическим разнообразием. Кроме 

того, жизнеспособность многих 
видов, формально еще не окон-
чательно исчезнувших, силь-
но подорвана деятельностью 
человека – они сохранились в 
очень малом числе. Эти виды 
могут считаться экологически 
исчезнувшими, поскольку они 
больше не играют роли в орга-
низации сообщества. Их буду-
щее сомнительно. В этом плане 
Красные книги – это сигналы 
тревоги, которые ученые и эко-
логи подают всему человече-

ству. Наше издание не является исключением.
– Можете ли вы сравнить экологическую си-

туацию в различных регионах россии с наши-
ми реалиями? Как на общем фоне смотрится 
дагестан?

– Ответ на этот вопрос может занять не один 
час, но я остановлюсь лишь на основных момен-
тах. Территория нашей республики уникальна, 
прежде всего, благодаря своему географическо-
му положению и сложному ландшафту. Это про-
является как в отношении сформировавшихся 
здесь почвенно-растительных систем, так и в 
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отношении жи-
вотного мира. В 
связи с этим мно-
гие виды флоры 
и фауны респу-
блики являются 
э н д е м и ч н ы м и 
для территории 
России, очень 
редки в пределах 
своих ареалов 
или находятся на 

предельной границе своего распространения 
и нуждаются в специальной охране. Ну, а со-
временная экологическая ситуация в Дагестане 
характеризуется истощением природных ресур-
сов, загрязнением окружающей среды, исчезно-
вением многих видов растений, животных, це-
лых природных комплексов.

– Кто же принимал участие в реали-
зации этого проекта?

– Достаточно большой научный кол-
лектив. Базовая группа состоит из уче-
ных нашего института прикладной эко-
логии и факультета экологии ДГУ. Кроме 
того, к работе привлекались сотрудни-
ки Прикаспийского института биоло-
гических ресурсов ДНЦ РАН, Горного 
ботанического сада, заповедника «Да-
гестанский», КаспНИИРХа, Южного на-
учного центра РАН, расположенного в 
Ростове. 

– Какие выводы можно сделать 
при сравнении нынешнего издания 
с предыдущим? Правда ли, что новая 
Красная книга республики стала тоньше, 
поскольку в ходе ее подготовки были ис-
ключены 34 вида растений и 21 вид животных, 
ныне не являющихся редкими?

– Вас ввели в заблуждение. Один недобросо-
вестный журналист допустил ошибку, а осталь-
ные издания ее продублировали. Да, действи-
тельно, все эти виды, о которых вы сказали, из 
нового издания исключены. 
Но, к великому сожалению, 
новая книга тоньше не стала, 
поскольку вместо них в нее 
пришлось включить дополни-
тельно 77 видов растений и 69 
видов животных. В итоге новое 
издание по объему информа-
ции и количеству охваченных 

видов где-то процентов на тридцать превышает 
предыдущее.

– Тогда, может, вы расскажете о причинах, 
такого значительного увеличения списка? 

– К сожалению, тут мне придется отделаться 
общими словами типа «ухудшение экологиче-
ской ситуации». Понимаете, чтобы серьезно го-
ворить о причинах, повлиявших на деградацию 
того или иного вида, сначала надо эти причины 
досконально изучить. Это сложный и долгий про-
цесс, к тому же требующий серьезных финансо-
вых средств. Честно говоря, у нас в республике 
на экологию деньги тратят не очень охотно. един-
ственный экологический проект, профинансиро-
ванный за счет бюджета за последние десять лет 
– это как раз издание очередной Красной книги. 
Да и тут наши чиновники постарались предель-
но сэкономить. Судите сами: в соседних Чечне и 

Ингушетии на издание Красных книг выдели-
ли по 4 миллиона рублей. А нам дали всего 
миллион, причем большая часть этих де-
нег пойдет для оплаты типографских услуг. 
Знаете, обиду вызывает не то, что практиче-
ски все авторы, принявшие участие в про-
екте, поработали на голом энтузиазме. Но 
ведь можно было тираж издания довести 
хотя бы до трех тысяч экземпляров, чтобы 

Красная книга попала во все школьные 
библиотеки республики. «Нет, – сказали 
нам, – можем только две тысячи отпеча-
тать». И получается, что издаем мы эту 
книгу ради «галочки». Это, конечно, не-
нормально, но это наши реалии, показы-

вающие, что экология республики чиновни-
ков не волнует.

С каждым годом экологу в Дагестане 
все труднее найти работу. Характерный 

пример: в профильном министерстве природ-
ных ресурсов нет ни одного профессионального 
эколога. А, к примеру, штат лишь одного отдела 
охраняемых территорий составляет 50 человек. 
Такая же ситуация в республиканских управле-
ниях различных федеральных природоохранных 

ведомств. И никого не волнует, 
что в законе об экологическом 
образовании населения РД, при-
нятом в 1996 году, ясно сказано, 
что в природоохранных органи-
зациях должны работать только 
люди, имеющие экологическое 
образование. Кстати, и в Чечне, 
и в Ингушетии ситуация с трудоу-

– Кто же принимал участие в реали-

– Достаточно большой научный кол-
лектив. Базовая группа состоит из уче-
ных нашего института прикладной эко-
логии и факультета экологии ДГУ. Кроме 
того, к работе привлекались сотрудни-
ки Прикаспийского института биоло-
гических ресурсов ДНЦ РАН, Горного 
ботанического сада, заповедника «Да-
гестанский», КаспНИИРХа, Южного на-
учного центра РАН, расположенного в 

при сравнении нынешнего издания 
с предыдущим? Правда ли, что новая 
Красная книга республики стала тоньше, 
поскольку в ходе ее подготовки были ис-

Ингушетии на издание Красных книг выдели-
ли по 4 миллиона рублей. А нам дали всего 
миллион, причем большая часть этих де-
нег пойдет для оплаты типографских услуг. 
Знаете, обиду вызывает не то, что практиче-
ски все авторы, принявшие участие в про-
екте, поработали на голом энтузиазме. Но 
ведь можно было тираж издания довести 
хотя бы до трех тысяч экземпляров, чтобы 

Красная книга попала во все школьные 
библиотеки республики. «Нет, – сказали 
нам, – можем только две тысячи отпеча-
тать». И получается, что издаем мы эту 

нормально, но это наши реалии, показы-
вающие, что экология республики чиновни-
ков не волнует.

все труднее найти работу. Характерный 
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стройством экологов намного лучше. Все наши 
выпускники нашли там себе хорошую работу по 
специальности. А это не один и не два челове-
ка, только кандидатов наук мы подготовили для 
этих республик 17 человек. Очень важный мо-
мент: я бы не стал говорить о финансовых про-
блемах, если бы законы об экологии в Дагестане 
работали. К сожалению, ситуация с каждым го-
дом только ухудшается.

– Но как исполнение законов связано с про-
блемами финансирования?

– Все очень просто. Главный источник зара-
ботка для эколога – составление ОВОСов (оцен-
ка воздействия на окружающую среду. – Ред.). 
По закону, без объективно составленного ОВО-
Са нельзя приступать к строительству объек-
та, сметная стоимость которого превышает 50 
тысяч рублей. Иными словами, ОВОСы необхо-
димы для закладки практически всех промыш-
ленных и гражданских объектов. Долгое время 
наш институт существовал за счет того, что мы 
выполняли эти работы.  Достаточно сказать, что 
мы готовили ОВОСы для Ирганайской ГЭС, ре-
конструкции канала Октябрьской революции, 
Самур-Дербентского канала, пять ОВОСов для 
«Транснефти». Список этот можно продолжить. 
За счет доходов от этих работ мы не только 
платили зарплату сотрудникам института, но и 
практически содержали экологический факуль-
тет ДГУ. Помимо этого,  мы в течение нескольких 
лет финансировали собственные исследования, 
выявляющие связь роста числа онкологических 
заболеваний в республике с негативными воз-
действиями окружающей среды. 

Проект очень затратный. Чтобы провести 
полномасштабное исследование только в одном 
населенном пункте, необходимо обследовать 
10-15 точек. И в каждой взять анализы почвы, 
воды, растительности, воздуха, уровня радиа-
ции и продуктов питания. А один только анализ 

воды сегодня стоит около 6 тысяч рублей. Тем 
не менее, мы эту работу практически полностью 
завершили, и в недалеком будущем все эти дан-
ные будут опубликованы. если бы мы решили за-
няться этой работой сегодня, ничего сделать не 
смогли бы. Дело в том, что в республике появи-
лось много «умельцев», торгующих фальшивыми 
ОВОСами. Схема простая: организация перечис-
ляет мошенникам солидные деньги за ОВОС, а 
взамен получает фальшивку, которая, тем не ме-
нее, легко проходит через все инстанции, и, кро-
ме того, возможен и солидный «финансовый от-
кат». Понятно, что в этой схеме для нормальных 
экологов места не находится.

– и как вы думаете с этим бороться?
– А что тут можно сделать? Институт не мили-

ция, даже если мы кого-то схватим за руку, сделать 
ничего не сможем. Поэтому, думаю, в следующий 
выпуск Красной книги нам придется включить и 
экологов, как вымирающий вид, в республике не-
востребованный. Подход крайне недальновид-
ный. Благополучие человека зависит от стабиль-
ности всей биосферы в ее нынешнем состоянии, 
к которой род людской хорошо адаптирован. И 
нас вряд ли успокоит утверждение, что после гло-
бальной экологической катастрофы, из-за кото-
рой могут исчезнуть многие виды, включая чело-
веческий, биосфера уцелеет и со временем снова 
расцветет в каком-то ином варианте... но уже без 
человеческого общества. 

беседовал 
андрей МЕЛаМЕдов
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Раньше в Дагестане существовал 
естественно родившийся в жиз-
ненном укладе статус сел. В пер-
вую категорию входили аулы, 

владевшие садами и лесами. В этих селах 
люди роднились без проблем. Но не так 
жили там, где не было лесов и садов. Ред-
ко в такие аулы выдавали замуж дочерей 
и не спешили брать оттуда невест. В таких 
аулах было очень трудно строить дома, 
коровники, сараи и другие хозяйственные 
помещения, поддерживать огонь в очагах. 
Приходилось сжигать огромное количе-
ство кизяка. Поэтому в них слабо удобря-
лась пашня, низки были урожаи. 

Леса наши предки специально не рас-
тили, но те, что были, по-настоящему бе-
регли. Излишне говорить, что с ними ста-
ло при советской власти. А ведь раньше 
ценили лес, по значимости приравнивали 
даже к пашне или саду. Понимая, что Да-
гестан малолесный край, был налажен по-
рядок пользования дарами лесов, да так, 
чтобы в итоге лес произрастал новыми по-
садками. И не приходилось тогда для это-
го прибегать к жестким мерам: люди были 

приучены к хозяйничанию на земле. 
Сосна хорошо растет в Дагестане, и 

непонятно, что помешало природе по-
крыть ею более густо наши горы. Для 
возрождения нам придется исправлять 
эту ее «ошибку». Будет хорошо, если ру-
ководители всех рангов не упустят при 
составлении плана новой сельхозпро-
граммы включить в нее такой немало-
важный пункт, как посадка лесов. Только 
надо, чтобы людям платили за труд. У нас 
же часто бывает так: денег для дела дадут 
достаточно, но тут откуда ни возьмись 
возникают семеро с ложкой, а с сошкой 
только один, и для него, бедного, это 
дело, что седьмая вода на киселе. В итоге 
дело глохнет, и субсидии пропадают зря. 

Сосновые леса очень полезны, и их лег-
че и проще выращивать. На сады, напри-
мер, требуются большие затраты. Кроме 
того, им потом нужен регулярный уход. 
Лес же не требует этого, лишь бы его не 
травили скотиной и не рубили. Дерево со-
сны, можно сказать, одно из чудес приро-
ды: может расти и в жарком поясе Земли 
и в тундре зеленеть круглый год. Потому, 

ПОМОЖЕМ ПРИРОДЕ…
Шигабудин АЛИХМАеВ
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может быть, сосновый лес лечит 
нас, улучшает климат, снабжает 
кислородом, регулирует влаж-
ность, очищает воздух. А овцы, 
если дать им такую возмож-
ность, с охотой и пользой для 
себя зимой поедают довольно 
много зелени сосны – до 50-60 
процентов рациона, кролики 
же и того больше – 90-95 про-
центов. Между прочим, в Рос-
сии производится всего-ничего, 
просто мизер крольчатины. А 
она ведь не только питательна, 
но и целебна. В Дагестане же 
ее и днем с огнем не сыщешь. 
если положение таково, поче-
му бы не выращивать сосну и 
на корм? Ведь тогда получает-
ся: много леса – много мяса. 

еще очень важное обстоятельство: со-
сновые леса преобразят наши села, если 
высаживать их рядом, окружать ими села. 
К примеру, вот два села-соседи: Гоор и Ка-
хиб Шамильского района. Помню, в детстве 
лес рос очень близко к Гоору, примерно в 
ста метрах. Кахиб же отделяли от леса ки-
лометры. После обобществления гоорцы 
стали браконьерничать в близлежащем 
лесу. Кахибцы же, напротив, начали вы-

ращивать лес вокруг аула. У 
них тогда было организовано 
знаменитое в свое время по 
всей республике пришколь-
ное лесничество. Бывало, что 
кахибцы высаживали дере-
вья на пустоши между этими 
селами, а гоорцы травили по-
садки стадом своих коров. 

Сегодня лес от Гоора от-
ступил на километры, а с 
Кахибом же он практически 
слился. И такая там красота, 
можно сказать – загляде-
нье. Разве что здесь только и 
можно увидеть, чтобы рядом 
с домами и зимой зеленели 
сосны. В любой семье вас 
тут угостят маринованными 

или малосольными грибами, черничным, 
брусничным, голубичным вареньем. А 
аромат какой стоит у них! Попробуйте 
воду их родников: чудесный вкус с хвой-
ным ароматом. И при сильной жаре у них 
не душно, и при большом ветре совсем не 
пыльно. Гоор же выглядит сиротливо, и 
пыль тут поднимается даже от малейшего 
дуновения, и в летний полдень, бывает, 
дышать нечем. Лес, должно быть, влияет 
и на характер людей. Кахибцы очень дру-
желюбны, в них ощущается больше бес-
покойства за судьбу села, района, респу-
блики. Гоорцы же вспыльчивы, заносчивы 
и у большинства на уме сиюминутная вы-
года. 

В Кахибе находится туберкулезная 
больница республиканского значения, 
где лечатся пациенты всех национально-
стей Дагестана, и не только. Главврач этой 
больницы утверждает, что лес оказывает 
огромную услугу в лечении больных ту-
беркулезом. Лечебный процесс длится 
очень долго и, бывает, что больничная 
койка и палата больным осточертевают. 
В кахибской же больнице пациентам не 
приходится это терпеть. Как только позво-
ляют погода и состояние здоровья, они 
выходят в лес, собирают грибы, ягоды, 
травы для чая. Лес вытряхивает из них все 
негативное, освежает, дарит радость. 

Давайте же поможем природе покрыть 
нашу республику лесами! 
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Российское образование, с трудом по-
вышая планку образовательных стан-
дартов, продвигается вперед путем 
проб и ошибок. Возникают подводные 

течения в виде несостыковок двух противобор-
ствующих систем. Идут споры. «Западники» раз-
мышляют о том, должно ли высшее образование 
быть бесплатным. Противоположной точки зре-
ния придерживаются приверженцы «советских» 
приоритетов. По их мнению, сегодня мало кто из 
основной массы населения в состоянии осилить 
платное образование. И есть опасность, что са-
мородки, вроде М. Ломоносова, вынуждены бу-
дут с трудом пробиваться в вузы или вовсе оста-
ваться за бортом. И что делать территориям, 
где преобладающее количество населения со-
ставляет молодежь. Основную часть педагогов-
практиков пугает и абсолютная непредсказуе-
мость результатов реформирования. 

Следует отметить, что новая модель образо-
вания на 2009-2012 годы в виде Федеральной 
целевой программы пока еще не утверждена. 
Тем не менее, Дума собирается принять в окон-
чательном чтении законопроект, радикально 
меняющий порядок обучения в российских ву-
зах. Речь идет о двухуровневой системе высше-
го образования, которая уже зарекомендовала 
себя во многих странах и в будущем, и, как пола-
гают авторы закона, поможет добиться призна-
ния российских дипломов на Западе. Такая си-
стема позволит получать высшее образование 
по европейским стандартам. Первый уровень – 
бакалавриат, срок обучения 4 года. Второй уро-

вень – магистратура. В ней специалистов будут 
готовить к научной и исследовательской работе. 
Срок обучения в магистратуре составит 2 года. 
Отсрочка от армии будет распространяться на 
все уровни обучения. Новая система предпола-
гает сокращение государственных учебных за-
ведений. И в печати уже прогнозировалось, что 
в России останется не более 250 вузов.

В РФ на сегодняшний день более 650 госу-
дарственных вузов, а вместе с филиалами око-
ло 3600. Минобразования и науки РФ ставит 
задачу сократить их более чем в три раза, т.е. 
довести до тысячи. Федеральные университеты 
будут готовить специалистов по самому широ-
кому перечню направлений и решать вопросы 
межрегионального инновационного развития 
нескольких субъектов Федерации. Пилотные 
проекты – это Южный университет на базе Ро-
стовского университета, Сибирский – на базе 
Новосибирского и Томского. есть указ о созда-
нии Дальневосточного федерального универси-
тета на острове Русский. Планируется создание 
Уральского федерального университета, скорее 
всего, в екатеринбурге, Поволжского – в Каза-
ни. Не останется в стороне и самый западный 
анклав России – Калининградская область, где 
также намечено создать университет межрегио-
нального уровня.

Планируется специализация и исследова-
тельских университетов. Вначале их, скорее все-
го, будет 10, в дальнейшем число будет расти и 
достигнет 40. Далее – это 150 университетов ре-
гионального развития, те, что готовят кадры для 

Система высшего образования в стране претерпевает крутые рефор-
мы. естественно, они вызывают разные оценки, вплоть до полного 

одобрения и полного отрицания. однако ясно одно: нынешнее положе-
ние вещей в ней дальше продолжаться не может. реформы необходимы. 
В чем они заключаются – об этом предлагаемая ниже статья. а следом за 
ней – взгляд на ситуацию изнутри – взгляд нашего корреспондента. 

Алклыч АЛКЛЫЧеВ, 
профессор ДГУ

ДВА УРОВНЯ И ДВА ВЗГЛЯДА
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субъектов Федерации. В среднем намечено соз-
дать два университета на каждый субъект Феде-
рации.

Федеральные, исследовательские и регио-
нальные университеты будут готовить не только 
бакалавров, но и магистров, аспирантов. А все 
другие учебные заведения перейдут в разряд 
институтов, которым будет поручено готовить 
специалистов только по системе бакалавров. Ма-
гистратура если и будет разрешена, то только в 
исключительных случаях.

Говоря о главных трудностях, которые в свя-
зи с этим могут возникнуть, выделим проблему 
финансирования. В новых условиях вузы сами 
будут рассчитываться по своим обязательствам, 
так как перейдут в статус автономных учрежде-
ний.

Полностью изменится и система управления. 
Наряду с ученым советом в вузах появится еще 
и наблюдательный совет. В него войдут учреди-
тели, представители региональных и местных 
органов власти, бизнесмены и не более трети 
профессорско-преподавательского состава. Всем 
придется работать сообща. Боюсь только, что 
первоначально ситуация будет развиваться, как 
в крыловской басне: каждый будет тянуть полно-
мочия на себя.

Дальнейшее развитие требует, чтобы у наших 
вузов была возможность действовать в соответ-
ствии с руководящим принципом автономии в 
сочетании с ответственностью. Как автономные и 
ответственные юридические, образовательные и 
социальные объекты, они должны подтверждать 
свою приверженность принципам академиче-
ской свободы. То есть вузы должны иметь право 
формировать свою стратегию, выбирать свои 
приоритеты в обучении и проведении научных 
исследований, расходовать свои ресурсы, профи-
лировать свои программы и устанавливать свои 
критерии для приема профессоров и учащихся. 

В принципе наши ведущие высшие учебные 
заведения готовы к конкуренции у себя в Рос-
сии. Но смогут ли они сразу конкурировать с 
ведущими европейскими вузами? Вряд ли. Для 
этого они нуждаются в помощи государства. 
И говорить здесь о полной автономии уже не 
приходится, так как необходимость организа-
ционной свободы не заменит необходимости 
выполнения социальных и технических функ-
ций высшего образования, – это уже проблемы 
достаточного финансирования. Конкуренция, 
определяющая качество высшего образования, 

не может быть сведена к банальной коммерции. 
Наши вузы долго не смогут конкурировать с ве-
дущими европейскими вузами. И в перспективе 
может происходить нежелательная утечка моз-
гов в европу.

Думается, что система бакалавриата может 
быть эффективна, скажем, для экономистов, но 
вряд ли даст возможность подготовить, к при-
меру, грамотного археолога: здесь надо осваи-
вать методику полевой работы, ознакомить-
ся с историографией проблемы, а это даже за 
пять лет сделать нелегко. Ряд специальностей, 
например, связанных со сложными техноло-
гиями оборонно-промышленного комплекса, с 
безопасностью государства, или медицинские, 
сохранят сквозную подготовку специалистов. 
Число таких специальностей, наверное, будет 
небольшим.

Дагестанские вузы не могут развиваться от-
дельно от того, как развиваются вузы в целом 
по стране. Хотя особенности, безусловно, есть, 
поскольку наша республика «наводнена» огром-
ным количеством филиалов столичных (и не 
только) вузов. А по количеству студентов, мне 
кажется, мы на первом месте по РФ (в пересчете 
на душу населения).

Поэтому необходимость реструктуризации 
наших вузов в связи с намеченными измене-
ниями управления и организации не вызывает 
сомнений. И еще надо отдельно сказать об из-
менениях, которые коснутся непосредственно 
учебно-методической работы вузов в связи с 
переходом на двухуровневую систему образо-
вания. Здесь уже возникают и еще возникнут 
значительные трудности, касающиеся организа-
ции учебного процесса.

На системе высшего образования РФ и, прежде 
всего, на студентах-целевиках, которых кредитуют 
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предприятия, естественно, отразится нынешний 
мировой финансовый кризис. В целом по России 
можно предполагать значительное сокращение 
данной категории студентов. Уже сейчас по стране 
направляются ходатайства в вузы от предприятий 
о переводе целевиков на бюджетное финансиро-
вание, происходит резкое сокращение количества 
студентов, обучающихся на внебюджетной осно-
ве. еще одно существенное соображение связано 
со снижением заказов предприятий и организа-
ций на переподготовку и повышение квалифика-
ции специалистов. Соответственно, вузы теряют 
внебюджетные деньги. 

У тех студентов-внебюджетников, которые 
оплачивают обучение с помощью образова-
тельного кредита, могут возникнуть проблемы 
к концу учебного года, так как настанет время 
оплачивать следующий учебный год или возвра-
щать деньги по кредиту. Хотя, конечно, им могут 
предоставить либо отсрочку по кредиту, либо 
предоставить другой кредит в другом банке (на 
погашение первого), но это лишь усугубит ситуа-
цию. Видимо, образовательный кредит в нашей 
стране долго не протянет.

Что касается непосредственно вузов, то и пе-
ред ними основные проблемы возникают ближе к 
лету, так как придется заранее планировать соот-
ношение бесплатных и платных мест, думать над 
своим бюджетом, а также разбираться с финансо-

вым обеспечением преподавательского состава. 
Ведь бюджет государственного образовательного 
учреждения наполовину строится на господдерж-
ке, а наполовину — на внебюджетных деньгах. По 
данным Минобразования и науки РФ, в 2008 учеб-
ном году число поступивших на платное отделение 
уменьшилось на 13%. В следующем учебном году 
их станет еще как минимум на такой же процент 
меньше. Большая часть абитуриентов попадет на 
бесплатные места, а бюджет вузов сократится. И 
надо ожидать из-за кризиса значительного сокра-
щения поддержки вузов со стороны бизнеса.

Переход многих вузов на двухуровневую си-
стему образования отразится на магистрантах: 
два года магистратуры студенту в любом случае 
приходится оплачивать, так как после бакалав-
риата он имеет образование нечто промежуточ-
ное между средним специальным и незакончен-
ным высшим.

Хотя реформа высшей школы отложена офи-
циально на год, думается, вряд ли с 2010 г. мы 
сможем перейти на двухуровневую систему. 
Однако в организационно-методическом отно-
шении многими российскими вузами уже про-
делана значительная работа, и некоторые из 
них готовы осуществить переход. Немало в этом 
плане сделано и в Дагестанском государствен-
ном университете. Так что все зависит от Мини-
стерства образования и науки РФ – ему решать.

«Подземный стволовой» – так 
называется Сережкина долж-
ность. Он в шахте работа-
ет, в Кемеровской области. 

Вообще-то он музыкант по образованию – учи-
лище закончил по классу ударных, потом, пишет, 
пошел преподавать, благополучно выпустил 
первых учеников и – «ушел на шахту деньги за-
рабатывать». Ударно трудится теперь, значит. 

А Регина – торговый представитель или «ме-
неджер по продажам», как это еще называется. 

Два диплома – психолога и социального педаго-
га – благополучно лежат дома в шкафчике, греют 
ее родителям душу. 

Ася – это уже не одноклассница моя, а одно-
курсница – работает швеей в ателье. Методика 
преподавания русского языка и прочие истори-
ческие грамматики с литературоведениями, ко-
торые мы в течение пяти лет изучали на филфа-
ке университета, ей пока не пригодились. 

Вадим после окончания кадетского корпуса в 
Санкт-Петербурге легко поступил в высшее во-

Влада БеСАРАБ

ПОДЗЕМНЫЙ СТВОЛОВОЙ И…
ДИПЛОМ
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енное училище, блестяще его окончил, отслужил 
положенные два или три года… Сейчас трудится 
машинистом в питерском метро. Мамина мечта 
– увидеть сына в генеральских погонах теперь 
уже вряд ли сбудется. 

Анжелка с тем же филфаковским дипломом 
торгует мобильниками на одном из рынков Мо-
сквы… Список можно продолжить. Спрашива-
ется, зачем, ради чего было потрачено столько 
нервов, времени, здо-
ровья, денег? 

С 2009 года еГЭ по-
всеместно проводит-
ся по 14-ти предме-
там. Обязательными 
предметами, которые 
школьники должны 
сдать для получения 
аттестата об оконча-
нии школы, являют-
ся «русский язык» и 
«математика». Поми-
мо них абитуриенты 
должны подать за-
явления на сдачу тех, 
которые предлагают 
вузы на различные 
специальности. Са-
мым востребованным 
предметом, то есть 
тем, на который да-
гестанскими выпуск-
никами было подано 
больше всего заяв-
лений, стало «обще-
ствознание». Из 30 
тысяч участников еГЭ 
2009 года его выбра-
ли 8747 человек, со-
общает министерство 
образования республики. 

«Обществознание» сдают при поступлении на 
юридический факультет. Для будущих социоло-
гов или, скажем, политологов, эта дисциплина 
тоже является обязательной, но поскольку речь 
идет о дагестанских абитуриентах, можно не со-
мневаться – абсолютное большинство из вышеу-
помянутых 8747 человек хотят стать юристами. 
А поскольку дипломы по этой специальности у 
нас не выдают разве что в медакадемии, абсо-
лютное большинство из этого большинства по-
ступающих, возможно, в итоге и получит их. То 

есть, через несколько лет армия безработных 
дагестанских «юристов» может увеличиться еще 
на несколько тысяч человек. 

«Лучше бы уж они эти дипломы сразу покупа-
ли», – с грустью заметил как-то один знакомый 
вузовский преподаватель и по совместительству 
ведущий экономист республики. К сожалению, 
он прав. Лучше бы покупали. Ведь за пять лет 
так называемой «учебы» наша система так на-

зываемого высшего 
образования сло-
мает кого угодно. 
Подомнет под себя, 
научит «толкать» и 
«договариваться». 
Исключения есть, 
не спорю. есть и те, 
кто принципиально 
«не толкается» и те, 
кто принципиаль-
но «не толкает», кто 
не хочет и не умеет 
«договариваться». 
В Сережкиной шах-
те тоже встречается 
золотой песок – не-
сколько граммов на 
тонны пустой поро-
ды. 

Да, хорошо бы, 
если бы они их сразу 
покупали. Чтоб, зна-
чит, вместе с атте-
статом вручали бы 
и диплом – согласно 
выбранной дисци-
плине и утвержден-
ным тарифам. День-
ги – в городскую или 
республиканскую 

казну, а ты, дорогой, иди с этим дипломом куда 
хочешь – в повара, маникюрши, водители, сле-
сари… Только побыстрее, пока в твоей голове 
не успела закрепиться мысль – что ты, дескать, 
специалист с высшим образованием, и поэтому, 
скажем, в слесари тебе идти уже не с руки. Слеса-
рям, кстати, неплохо платят сейчас…

А Сережка, он – молодец. И Ася. И Вадим. Мо-
лодцы, что смогли эту вот предательскую мысль 
о том, что наличие диплома автоматически дает 
им право плевать свысока на тех, у кого руки в 
машинном масле или земле…
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Рекомендации экспертов в пору кризи-
са совпадают лишь в одном – грамот-
нее всего вкладывать деньги в соб-
ственное здоровье. 

А вложиться в здоровье можно по-разному. 
Один мой знакомый после месячного курса у 
популярного специалиста по лечебному голода-
нию приобрел больную печень, язву желудка и 
целый букет различных хворей. В итоге весьма 
солидные вклады (ставки у модного «диетолога» 
были очень высокими) принесли ему в качестве 
дивидендов лишь пенсию по инвалидности. Что-
бы не попасть впросак, я решил подойти к про-
блеме «медицинских вкладов» весьма серьезно. 
Опросил практически всех знакомых врачей, а 
также тех, чей личный опыт общения с современ-
ной медициной был свеж. Картина получилась 
далеко не полной, но все же некоторые выводы 
сделать смог. И если я, наконец, решусь вложить-
ся в собственное здоровье, то знаю, куда понесу 
свои сбережения. 

Итак, практически все опрошенные мною 
медики сошлись во мнении, что общий уровень 
врачей, работающих в государственных учреж-
дениях, на сегодня выше, чем у их коллег, рабо-
тающих в частных клиниках и диагностических 
центрах. Безусловно, в каждой частной клинике 
имеются стенды со «звездными» именами, кото-
рые демонстрируют уровень заведения. Беда в 
том, что информация эта не всегда соответству-
ет действительности. «Я лично не один и не два 

раза, – рассказал знакомый врач (корпоратив-
ная солидарность среди медиков очень высока, 
и мои собеседники соглашались на разговор при 
условии, что не будут упомянуты ни их имена, ни 
названия медицинских заведений), – сталкивал-
ся с тем, что категория некоторых работников 
завышена. К примеру, точно знаю, что человек в 
прошлом году получил первую категорию, одна-
ко на стенде он уже года два значится как спе-
циалист высшей категории. Лицензионный же 
отдел на эти «шалости» частной медицины, как 
правило, закрывает глаза». 

Тем не менее, более верный диагноз вам, ско-
рее всего, поставят именно частники. Никакого 
парадокса здесь нет – в большинстве государ-
ственных поликлиник врачи не столь «упакова-
ны» аппаратурой, как их «частные» коллеги. Ино-
гда же проблема упирается даже не в бедность, а 
в элементарный пофигизм и невнимание к нуж-
дам пациентов. «Девяносто процентов будущих 
маститов и опухолей молочной железы, – рас-
сказывает гинеколог с тридцатилетним стажем, 
– как правило, являются следствием неправиль-
ного сцеживания молока у рожениц. Недавно я 
попал в частный родильный дом и увидел в ра-
боте аппарат для сцеживания молока. Никто не 
мнет женщине грудь, во время процедуры она 
сидит и спокойно разговаривает с доктором. 
Никаких болевых ощущений и травм. И знаете, 
что самое обидное? Цена этого аппарата всего 
десять тысяч рублей. Или двенадцать. То есть их 

В нашей стране сейчас меняется все. а при переменах – сами понима-
ете – проблем возникает множество. Вот в здравоохранении тоже. 

появилась платная медицина. притчей во языцех стали «подношения» 
медицинским работникам. и попробуй разберись: где взятка, а где бла-
годарность. 

предлагаем читателю два материала, затрагивающих эту злободнев-
ную тему. В одном – автор интересовался негативом. а во втором – «на 
закуску» о хорошем – речь идет о позитиве, который в нашей медицине 
обязательно присутствует. 

Андрей МеЛАМеДОВ

СКОЛЬКО СТОИТ ЗДОРОВЬЕ?
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можно без особого напряга приобрести для каж-
дого родильного дома республики. И тем самым 
сохранить здоровье тысячам женщин. Но из-за 
головотяпства произойдет это не раньше, чем 
лет через десять».

Но даже при наличии самого современного 
оборудования государственные учреждения се-
годня все сильнее проигрывают частным. Яркий 
пример тому – ситуация с анализами. Лет десять 
назад медицинская промышленность начала вы-
пускать компьютерные анализаторы, которые 
полностью исключают субъективный челове-
ческий фактор и значительно увеличивают точ-
ность и качество анализов. есть такой анализатор 
и в республиканском диагностическом центре. Но 
чтобы попасть в заветный кабинет, надо сначала 
получить направление, потом отстоять многоча-
совую очередь и наконец прорваться через ба-
рьеры хамства и раздражительности. Те же самые 
анализы в частной клинике сделают без всякой 
очереди милые и приветливые лаборантки под 
контролем заботливого и внимательного врача. 
В стерильнейшей и комфортнейшей обстановке. 
Хотите в Махачкале, хотите в Москве, на супер-
современном оборудовании. И хотя обходится 
это удовольствие в несколько сот рублей, многие 
пациенты готовы расстаться с ними, чтобы не сто-
ять в очередях и не сталкиваться с примерами чи-
сто «совкового» обслуживания.

Правда, и в работе частных центров есть не-
мало неприятного. Как правило, оно связано с 
желанием их владельцев заработать побольше 
денег. Желание вполне похвальное, только в на-
шем случае оно выливается в политику макси-
мальной «раскрутки» клиента. Это и ненужные 
консультации специалистов («На вашем месте я 
бы обязательно посмотрел печень. Кстати, в со-
седнем кабинете работает очень хороший врач»), 
и сознательная разбивка исследования на два 
этапа. К примеру, после крайне неприятного се-
анса эзофагогастродуоденоскопии (это когда 
для исследования пищевода и желудка вам при-
ходится заглатывать гибкий шланг) вам вдруг 
объявляют, что через недельку следует повто-
рить данное исследования, чтобы взять пункцию 
(«Что-то мне ваша язва не очень понравилась, да-
вайте исключим онкологию»). естественно, после 
таких слов через неделю вы снова придете в этот 
же кабинет, чтобы снова заплатить врачу тысячу 
двести рублей. И, если вас не просветят друзья-
врачи, вы до конца своей жизни так и не узнаете, 
что врач этот обязан был взять пункцию еще во 

время первого исследования. Правда, при этом 
он не получил бы с вас двойную плату.

еще один способ раскрутки заключается в на-
значении пациенту самых дорогих препаратов. 
Дело в том, что при многих центрах имеются свои 
аптеки, и врачи получают от хозяина процент за 
участие в «лекарственном бизнесе». Тут все про-
сто. если врач назначает вам какой-либо препа-
рат и при этом посылает в какую-то конкретную 
аптеку («В остальных вы можете нарваться на под-
делку, а тут стопроцентная гарантия»), он, скорее 
всего, получает от этой аптеки премиальные.

Некоторые врачи делают деньги практически 
на ровном месте. Врач, к примеру, посылает вас 
на процедуру в физкабинет. А там вас встречает 
консультант-физиотерапевт, который чаще всего 
просто подтверждает назначение своего колле-
ги. В итоге вы оставляете в этом кабинете 400 ру-
блей. 300 – за консультацию и 100 – за саму проце-
дуру. Пока все нормально, и обмана нет. Но дело 
в том, что курс лечения состоит из 10 процедур. 
И когда на следующий день вы снова придете в 
этот кабинет, с вас опять потребуют 400 рублей. 
Из ста клиентов лишь пятеро поймут, что их эле-
ментарно дурят, и начнут скандалить. С ними спо-
рить не будут, и они заплатят за свою процедуру 
100 рублей. Зато остальные 95 безропотно отда-
дут консультанту кровные 300 рублей. И в итоге 
переплатят за лечение около трех тысяч.

еще пример. Смотрят на УЗИ предстательную 
железу, но платите вы за два исследования – соб-
ственно железы и мочевого пузыря («Без осмо-
тра пузыря, я не могу дать вам полной картины»). 
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Между тем, это одно исследование – простату 
без мочевого пузыря посмотреть невозможно, 
поскольку он в данном случае является для же-
лезы так называемым «фоновым окном». 

Откровенный случай надувательства: после 
УЗИ кишечника вам вдруг сообщают, что у вас 
глисты. В ходе этого исследования увидеть их 
невозможно. Опытнейший врач и то с огромной 
натяжкой еще может сказать вам, что «патология 
кишечника позволяет судить о косвенных при-
знаках глистной инвазии». Тем не менее, практи-
ка обнаружения глистов во время ультразвуко-
вого исследования кишечника у нас не является 
редкостью. Врачи, ставящие подобный диагноз, 
или торгуют антиглистными препаратами, или 
работают в паре со специалистом по выведению 
глистов.

Вообще, способов раскрутки клиентов суще-
ствует множество и описать их все практиче-
ски невозможно (разве что издам когда-нибудь 
краткое пособие для посетителей диагностиче-
ских центров). Кстати, многие врачи, работаю-
щие в них, считают, что эти шалости в их рабо-
те вполне уместны. Вот что сказал мне один из 
них: «Восемьдесят процентов наших клиентов 
– люди состоятельные. Они сами настаивают 
на том, чтобы их "исследовали по максимуму и 
ничего не пропустили". Ну как после таких поже-
ланий их не раскрутить! Отдельная категория – 
неработающие жены состоятельных мужей. Из-
маявшись от безделья, они прямо-таки жаждут, 
чтобы у них отыскали какую-нибудь болезнь. 
Идеальный диагноз для них – остеохондроз с на-
значением сеансов лечебного массажа. И здоро-
вью не вредит, и дамочка довольна». 

Гораздо хуже, когда с целью раскрутки паци-
ента ему ставится ложный диагноз. По мнению 
моих консультантов, чаще этим грешат частные 
клиники. Но и в государственных вполне можно 
нарваться на нечистоплотного врача. Описывать 
этот метод я не буду, просто расскажу историю, 
случившуюся с одним моим знакомым. У него 
начались проблемы с мочеиспусканием (как 
оказалось впоследствии, виновата в этом была 
воспалившаяся предстательная железа). Он об-
ратился в частную клинику, где у него нашли це-
лый букет венерических заболеваний. Знакомо-
го не насторожил тот факт, что в клинике ему не 
предложили привести на лечение супругу (дан-
ные болезни у семейной пары всегда лечатся па-
раллельно). От него потребовали лишь оплатить 
лечение и строго-настрого предупредили, что 

все процедуры, вплоть до уколов, он должен по-
лучать именно в их центре. Всякие попытки сде-
лать хотя бы шаг в сторону жестко пресекались 
(«А можно хоть уколы мне жена делать будет, у 
нее хорошо получается?» – «Только у нас, иначе 
мы успеха лечения не гарантируем»). 

Поскольку мой знакомый последние два года 
связей на стороне не имел, после столь неприят-
ного диагноза он сразу же бросился домой раз-
бираться с гадиной-женой. Скандал состоялся 
крупный, он всерьез рассуждал о разводе и ника-
ких доводов жены слушать не желал. С огромным 
трудом она кое-как уговорила его отвести ее в 
клинику сдать анализы. И не в частную, настояла 
она, – а в государственную. В общем, в поликлини-
ке муж встретил своего одноклассника, который 
там работал. Тот без очереди завел их в кабинет к 
хорошему врачу, где они сдали анализы. И оказа-
лось, что оба абсолютно здоровы. Нет, простатит 
у мужа никуда не делся, но вот что касается вся-
ких венерических заболеваний, их не оказалось. 
Из поликлиники муж сразу рванул в частное за-
ведение, где учинил грандиозный скандал. Перед 
ним извинились и вернули деньги. 

На этом историю можно было бы и закончить, 
но дело в том, что у мужа некоторые сомнения 
все же остались. В общем, пару дней спустя он 
снова поехал в ту же государственную поликли-
нику и сдал анализы в другой кабинет. И у него 
опять нашли букет венерических заболеваний. 
Тут же предложили пролечиться, причем была 
названа сумма, в два раза меньшая, чем в част-
ной клинике. Но так же, как и там, ему не пред-
ложили привести на лечение супругу, и пред-
упредили, что даже уколы надо делать только 
тут. Он бросился разыскивать одноклассника, 
который объяснил ему, что врач, к которой он 
обратился без него, любит «пошалить» и время 
от времени доит богатеньких пациентов. «А ты 
сам виноват – у тебя прямо на лбу написано, что 
денег много». 

Кстати, в Москве рядом с каждой частной 
клиникой сразу же открывается адвокатская 
контора. Которая в скором времени начинает 
процветать на врачебных ошибках и разоблаче-
нии подобных «шалостей». Статистика говорит о 
том, что в девяноста процентах случаев клиент у 
клиники процессы выигрывает. А опытные люди 
добавляют, что в остальных десяти – владельцы 
клиник, чтобы не доводить дело до суда, рас-
плачиваются с клиентом на стадии подачи заяв-
ления.
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Подозреваю, что в Махачкале адвокатские 
конторы у клиник откроются не скоро. Все дело в 
местной специфике (у нас, чтобы судиться, необ-
ходимо иметь много денег или знакомства в судах. 
А лучше и то, и другое). Год или два назад одна па-
циентка подала в суд на врача-лазеротерапевта, 
пообещавшего (естественно, за очень большие 
деньги) избавить ее от кисты без всякой опера-
ции. В итоге у пациентки сильно ухудшилось здо-
ровье, и потребовалась более серьезная опера-
ция. В суде ей в иске отказали, сославшись на то, 
что в договоре врач пообещала ей за ее деньги от-
пустить двадцать процедур, что и было сделано. 
«если бы не отпустила, мы бы заставили ее ваши 
деньги вернуть. А так придраться не к чему». 

Выводы я предлагаю читателю сделать са-
мому. Для себя я определил следующую схему: 
обследоваться и лечиться лучше всего в част-
ных клиниках. Но при этом на каждом этапе (до, 
во время и после обследования) консультиро-
ваться с врачами, мнению которых доверяешь 
(благо, сотовые телефоны сегодня есть у всех). 
А закончить я хочу рассказом гинеколога из го-

сударственного роддома, который недавно по-
бывал в роддоме частном. 

«Двадцать лет я работаю в этой системе, всех 
и все знаю. если какая-нибудь из моих родствен-
ниц попадет в любой государственный роддом, 
ей платить не придется – из уважения ко мне 
мои коллеги все сделают бесплатно. Но если эти 
самые родственницы спросят у меня совета, где 
лучше рожать, я посоветую им идти в частный 
роддом. Потому что у нас ни за какие деньги и 
знакомство женщине за время родов не будут 
пять раз менять белье. Потому что там обезбо-
ливают всех. Потому что там чистота, уют и ни-
какого хамства. Но больше всего меня потрясло 
другое. При мне главврачу позвонила выписав-
шаяся роженица и пожаловалась на плохое са-
мочувствие и высокую температуру. Так глав-
врач вместе с заведующим отделением взяли 
переносной УЗИ, сели в машину и поехали к ней 
домой. А на мой вопрос: «Во сколько ей обой-
дется ваш визит?», – ответили, что платить ей не 
придется. Это наша больная, наш брак, и исправ-
лять его будем за свой счет». Такие вот дела.

ПАХУТАЕВИЧ
И ЕГО РАБОЧИЙ СТОЛ

Влада БеСАРАБ

За дверью его кабинета на меня на-
бросились все, кто сидел в приемной: 
«Почему так долго! Что вы там делали 
столько времени?!». «Э-э-э… 45 минут 

всего…». «А вы считаете, что это МАЛО?!». 
Да, я считаю, что 45 минут – это мало, очень 

мало, чтобы получить представление о таком че-
ловеке. Но я понимаю, что те же 45 минут, – это 
много, очень много потраченного драгоценного 
времени моего собеседника. Потому что Маго-
мед Магомедов – врач, хирург… Нет, так его пред-
ставлять нельзя – Магомедовых у нас немало, в 
том числе и среди врачей, а моего собеседника 
все знают по необычному отчеству, да он и сам 

так представляется, например, когда говорит по 
телефону: «Алло, это Пахутаевич беспокоит…». 

Попасть к нему на консультацию или на опе-
рацию и просто и сложно одновременно: про-
сто – потому что для этого не нужны связи, про-
текция, звонки «сверху». Сложно – потому что 
он физически не успевает принять всех желаю-
щих, хотя почти ежедневно задерживается на 
работе до глубокой ночи, да еще и по выходным 
и праздникам приезжает. Это если никаких те-
рактов, серьезных аварий, контреррористиче-
ских операций не случилось. Потому что в этом 
случае Магомед Пахутаевич вообще с работы не 
уезжает, ведь он – один из немногих в республике 
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специалистов по военной хирургии. Во время со-
бытий августа 1999 он отправился в Ботлих, где 
вместе с врачами местной больницы спасал жиз-
ни солдат и ополченцев. И 9 мая 2002 года был 
в своем отделении Республиканской больницы 
скорой помощи, куда доставили 17 человек, 
пострадавших от взрыва во время парада в Ка-
спийске. Спрашиваю, что завотделением делал с 
утра на работе в тот праздничный день? Да так, 
отвечает, заехал проведать больных… 

В 2003 году министр внутренних дел Дагестана 
Адильгерей Магомедтагиров пригласил доктора 
Магомедова на работу в медико-санитарную 
часть МВД по РД на должность заведующего хи-
рургическим отделением. Вскоре Магомед Паху-
таевич стал заместителем начальника, а потом и 
начальником части. Но высокая административ-
ная должность его, скорее, тяготит, чем радует, 
поскольку бумажная работа отнимает слишком 
много времени, которого и так катастрофиче-
ски не хватает. А он привык работать за опера-
ционным, а не за письменным столом. Поэтому 
по-прежнему проводит по 250-270 операций в 
год. Конечно, к счастью, большинство из тех, кто 
попадает «под нож» к Магомеду Магомедову, не 
раненые, а обычные больные – мы ведь все-таки 
в мирное время живем. И вот тут напрашивается 
следующий вопрос:

– Почему вы не откроете свою клинику? С 
таким-то именем и авторитетом – вам и рекла-
мироваться бы не пришлось – очередь была бы 
на год вперед. 

– еще в 90-е, когда такая возможность только 
появилась и стали открываться первые частные 
кабинеты, друзья – состоятельные люди – пред-
лагали мне построить клинику, но и тогда я отка-
зался, и сейчас не хочу. Мне это неинтересно. Те, у 
кого есть деньги, чтобы лечиться в частных кли-
никах, и без меня не пропадут, а я лучше проопе-
рирую бесплатно какую-нибудь сельскую бабуш-
ку. Сейчас из-за большой занятости я вынужден 
многим отказывать, если пациент не относится к 
нашему контингенту – советую обратиться в дру-
гую больницу. Но зачастую люди думают, что я 
таким образом, что называется, цену набиваю, и 
начина-а-ется: вы скажите, я заплачу в несколько 
раз больше, чем положено. Такие разговоры меня 
просто выводят из себя – где положено, кому по-
ложено?! 

– Как по-вашему, кто больше виноват в том, 
что такие «разговоры» начинаются – нечистые 
на руку врачи, к которым без определенной 

мзды не подступишься, или пациенты, которые 
этих врачей к этому и приучили?

– Думаю, что тут нет однозначного ответа. Ви-
новаты обе стороны. Пациентов понять можно: 
когда человек болен, он боится, потому что не по-
нимает, что с ним происходит, он вынужден дове-
риться чужим людям, понятно, что в такой ситуа-
ции он готов последнее отдать – ему почему-то 
кажется, что в этом случае врач просто не сможет 
его не вылечить. Но врач должен быть выше это-
го. Лично мне банальное «спасибо», сказанное, 
когда ты сделал все, что было в твоих силах, доро-
же, чем пачка денег, которую кто-то будет пытать-
ся сунуть мне в карман, думая, что таким образом 
он покупает меня. Этого я не терплю! И потом: не 
нужно путать взятку с благодарностью. Другое 
дело, когда люди, имеющие определенные сред-
ства, предлагают свою помощь в решении тех 
или иных вопросов, но опять-таки не лично вра-
чу и не тогда, когда у них операция назначена на 
послезавтра. Вот вы, когда подходили к зданию, 
наверное, обратили внимание, что идет стройка? 
Это к хирургическому корпусу будет пристройка 
– современный операционный блок. Возводить 
его помогают в том числе и мои друзья…

– Получается, что новый операционный блок 
у медсанчасти Мвд дагестана появится благо-
даря вам и вашим друзьям?

– Нет, это не так, конечно. Министерство ВД ре-
спублики и сам министр уделяют большое внима-
ние этой стройке, но, скажем так, благодаря помо-
щи многих людей строительство идет быстро, без 
проволочек – надеюсь, все работы удастся завер-
шить до конца этого года. А там, где сейчас опера-
ционные, мы сможем оборудовать реанимацион-
ное отделение на шесть коек. У нас до сих его не 
было. И экстренной службы нет круглосуточной, 
то есть, ночью к нам не могут доставить раненых 
– анестезиологи, медсестры бывают только днем. 
А я? Я выезжаю туда, куда доставляют пострадав-
ших – в травматологический центр или клиниче-
скую больницу, например, – и оперирую там. За 
пределы Махачкалы тоже часто выезжать прихо-
дится, недавно вот в Карабудахкентском районе 
работал. Когда там контртеррористическая опе-
рация шла.

– а в полевых условиях оперировать прихо-
дилось?

– Нет, что вы, сейчас всегда есть возможность 
доставить пострадавших в ближайшее медицин-
ское учреждение, какую-нибудь районную боль-
ницу, где есть хотя бы элементарные условия.
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– в своем учреждении вам удалось искоре-
нить коррупцию? у вас весь персонал такой 
принципиальный? Если да, то как вам удалось 
этого добиться?

– Я понимаю, что полностью истребить взя-
точничество невозможно. Это мы так условно го-
ворим «взятка», ею может быть что угодно, даже 
коробка конфет – не обязательно только крупная 
сумма денег. Но я смею надеяться, что в моем 
учреждении мне удалось свести это позорное яв-
ление к минимуму. Я стараюсь, чтобы у персонала 
не было причин вести себя таким образом. У нас 
существуют различные надбавки, премии. Вра-
чи и медсестры, работающие у нас, при условии, 
что они работают хорошо, получают за свой труд 
больше, чем их коллеги в другой больнице. Это 
стимулирует людей, они дорожат своим местом. 
Ну а когда этого недостаточно, приходится при-
бегать и к карательным мерам, вплоть до уволь-
нения, да, были у нас и такие случаи. если человек 
не понимает – до свиданья, у меня очередь из же-
лающих поступить сюда на работу. 

– Кстати, о желающих. вы довольны уровнем 
образования нынешних выпускников медака-
демии? 

– Я думаю так – кто хочет стать профессиона-
лом, тот им станет. И не обязательно для этого 
учиться в столичном вузе. Я сам учился в ДГМА. 

Конечно, со времен моего выпуска, с 1985 года, 
многое изменилось, но думаю, что и сейчас там 
немало сильных преподавателей. Своих педаго-
гов я вспоминаю только с благодарностью: Ахмед 
Исаевич Хамидов, Далгат Манафович Далгат, Ра-
сул Тенчаевич Меджидов – перечислять можно 
долго… Вот сейчас со мной работает сын одного 
из моих учителей – доктор наук, доцент кафедры 
хирургии факультета повышения квалификации 
ДГМА Магомед Ахмедович Хамидов – я сам по-
просил ректора направить его на работу в сан-
часть, чтобы я мог хоть немного «разгрузиться». 
И молодых толковых врачей немало. Хотя у меня, 
конечно, есть возможность отбирать самых луч-
ших, поэтому дефицита квалифицированных ка-
дров у нас нет. 

– и все-таки, куда лучше обращаться – в госу-
дарственную или частную клинику?

– Противопоставлять государственные и част-
ные медицинские учреждение не стоит. И там, и 
там есть свои плюсы и минусы. Лично мое мнение 
– идти нужно, как говорят, «на врача», а условия 
– это уже второй вопрос. Никакие мраморные 
полы, одноместные палаты с кондиционерами и 
душевыми вам будут не нужны, если персонал не 
справляется со своими обязанностями. И наобо-
рот – некоторые бытовые неудобства можно и по-
терпеть, если вами занимается хороший доктор.
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Селение Тпиг. агульский район
Фото К. Чутуева   
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В республиканском Лакском театре оче-
редная премьера – музыкальное ревю 
Мурада Кажлаева «Земля и небо» 
(«Снова в горы») в постановке Мусы 

Оздоева. Спектакль, представляющий собой 
сложный конгломерат из театральных сценок, 
вокально-инструментальных и танцевальных 
номеров, объединенных общим сюжетом, несо-
мненно, удался. Но речь сейчас не о причинах это-
го успеха, сценографии художника-постановщика 
Ибрагим-Халила Супьянова, игре 
актеров и вокальных данных. О 
красочности костюмов и умело по-
добранном видеоряде, которым 
сопровождается все представ-
ление, – тоже не об этом. А о том, 
что «Земля и небо» – это, по сути, 
не один, а сразу два полноценных 
спектакля – один на лакском, а вто-
рой – на русском языках. 

Это не первый двуязычный 
спектакль в репертуаре Лакского 
театра. Первый эксперимент та-
кого рода был осуществлен еще 
в 2003 году, когда к юбилею на-
родного поэта Дагестана Расула 
Гамзатова был поставлен мюзикл 
«Колесо жизни». Руководство театра пошло тогда 
на двойной риск – мало того, что на мюзикл за-
махнулись, так еще и посягнули на святая святых, 
основу основ, фундамент, на котором стоит любой 
национальный театр – язык. Шума было много, но 
все разговоры разом смолкли, когда выяснилось, 
что основная цель эксперимента была достигну-
та – в театр удалось привлечь зрителей, тех самых 

молодых зрителей, которые, как считается, кроме 
попсы ничем не интересуются. 

Значительно помолодела и труппа – большая 
часть юношей и девушек, которых привел с собой 
хореограф этого проекта Муса Оздоев, были при-
няты на работу в театр на постоянной основе. То 
есть, удалось решить и извечную для наших теа-
тров кадровую проблему. Да, некоторые из этих 
новых актеров при этом вообще не говорили по-
лакски, а другие изъяснялись с трудом, но что де-

лать, если тех, кто владеет родным 
языком в совершенстве, сейчас 
днем с огнем не сыщешь, – реши-
ли в руководстве театра и стали 
работать с теми, кто есть. И язык, 
и основы актерского мастерства 
ребята изучали, что называется, на 
практике, в процессе репетиций, 
общения с актерами старшего по-
коления и продолжают изучать до 
сих пор. Они б и китайский выучи-
ли только в благодарность за то, 
что им дают возможность рабо-
тать, доверяют, к ним прислуши-
ваются, их мнение учитывают, они 
востребованы. Тогда же было ре-
шено, что опыт постановки спекта-

клей на двух языках, будет продолжен, так же как 
поиски новых экспериментальных форм. 

Через пару лет публике было представлено 
грандиозное музыкальное действо «Солнечный 
диск». Тут диалоги и песни звучали сразу на не-
скольких языках народов Дагестана, народная му-
зыка сочеталась с самыми современными ритма-
ми, национальная и классическая (академическая) 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ,
ДВУЯЗЫЧНЫЙ…

Влада БеСАРАБ
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хореография с модерн-балетом, но основной ав-
торский текст, скреплявший собой отдельные эпи-
зоды этого весьма условного сюжета, шел в двух 
вариантах – лакском и русском. На премьере был 
аншлаг, а через полгода театр вывез «Солнечный 
диск» на гастроли в Москву. Впервые за последние 
лет 20, если не за больше…

Стоит отметить, что и другие наши националь-
ные театры пытались ставить спектакли на рус-
ском языке. Так, в 2006 году в Кумыкском театре 
состоялась премьера мюзикла Дейла Вассермана 
«Человек из Ламанчи» в постановке 
Ислама Казиева. есть русскоязычные 
постановки и в репертуаре Даргин-
ского театра. Но во всех этих случаях 
речь идет об отдельных самостоя-
тельных спектаклях на русском язы-
ке, тогда как лакцы поставили перед 
собой гораздо более сложную зада-
чу – создавать именно двуязычные 
спектакли. По их мнению, так и толь-
ко так маленький национальный те-
атр сможет не просто выжить в со-
временном мире, но и развиваться в 
условиях глобализации. 

Вообще-то, это довольно распространенная 
практика. Вспомним азербайджанский театр 
«Ибрус», приезжавший к нам в 2007 году на Меж-
дународный фестиваль Русских театров респу-
блик Северного Кавказа и стран Черноморско-
Каспийского региона. Уникальность этого театра, 
созданного в 2000 году Рустамом Ибрагимбеко-
вым (автором сценариев более чем 30 фильмов, 
в числе которых легендарный «Белое солнце пу-
стыни», режиссером, драматургом, народным ар-
тистом Азербайджана и России), в его двуязычии. 
Все спектакли здесь идут на русском и азербайд-
жанском языках. Это принципиальная позиция 
театра – сочетать и развивать обе культурные 
традиции. И привезенный «Ибрусом» на фести-
валь спектакль «Последний поединок Ивана Бу-
нина» был во многом об этом: о взаимопроник-
новении и взаимообогащении разных культур, 
о невозможности существования в изоляции, о 
том, что отрицание чужого – прямой путь к само-
разрушению. «Говорите по-русски, говорите со 
мной по-русски!» – требовал герой от героини. 
А когда подводились итоги фестиваля, то жюри, 
состоявшее из авторитетнейших московских кри-
тиков и театроведов, единогласно решило, что 
лучше всех по-русски со сцены говорили именно 
актеры театра «Ибрус» – народный артист Азер-

байджана Фуад Поладов и заслуженная артистка 
Азербайджана Мехрибан Зеки. И акцент (пусть 
и едва заметный) и типичная кавказская внеш-
ность никуда не делись, но они не разрушали це-
лостность образов. И хотя нам тогда не показали 
тот же «Последний поединок…» на азербайджан-
ском, можно с уверенностью сказать – Бунин там 
остался Буниным, и его требование «говорить по-
русски» звучало также пронзительно. 

Лакский театр первым понял, что статус «на-
циональный» не обязывает его раз от раза вы-

давать «лезгинку» с кинжалами и 
традиционным «серебром» – от этой 
экзотики сегодня устала даже самая 
консервативная часть публики, рату-
ющая за верность традициям. Статус 
«национальный» не обязывает те-
атр ставить абы что, но непременно 
вышедшее из-под пера драматурга 
титульной национальности. Нет сей-
час хороших пьес на лакском языке 
– переведем Шекспира, нужна пье-
са из современной жизни – закажем 
стоящему автору, пусть пишет хоть 
на суахили, а мы потом переведем. К 

слову сказать, сценарии и «Солнечного диска» и 
«Земли и неба» писала нелачка Ариза Батырова. 
Писала по-русски – ей так удобнее, а потом уже их 
переводила и редактировала завлит Лакского те-
атра, заслуженный деятель искусств России Гули-
зар Султанова. ей же принадлежит авторизован-
ный перевод на лакский некоторых песен Мурада 
Кажлаева, использованных в спектакле. 

Говоря о необходимости поддерживать и раз-
вивать национальные театры, у нас упирают на 
слово «национальные». А, быть может, сейчас 
просто важно поддерживать и развивать ТеАТРЫ 
как таковые?

Фото 
Артема ГАПУРОВА
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В спектакле поднята из-
вечно злободневная про-
блема – страсть к легким 
деньгам, жажда наживы. 
По мнению режиссера, се-
годня эта тема актуальна 
как никогда. Он постарал-
ся показать зрителю, что 
происходит за «кулисами» 
шоу-биснеса, такого кра-
сочного и заманчивого на 
сцене. На самом деле там 
все далеко не так красиво, 
как кажется. Впрочем, ин-
триги, авантюры, снобизм 
и алчность – царят не толь-
ко в шоу-бизнесе. В жиз-
ни, говорит Хайбула Аб-
дулаевич, немало людей, 
зарабатывающих деньги 
обманным путем. «Увы, – 
сокрушается он, – матери-

Весной примадонна российской эстрады 
дала концерт в столице дагестана. Как 

выяснилось, певица оказалась ненастоящей. 
таков, вкратце, сюжет последней постановки 
аварского музыкально-драматического теат-
ра имени Гамзата цадасы «алла пугачева». он 
поставлен по одноименной пьесе Газимагоме-
да Галбацова народным артистом рд режиссе-
ром хайбуллой абдулгапуровым. 

альные ценности сегодня нередко прева-
лируют над нравственными, и это самая 
большая проблема общества». 

В офис к бизнесмену Айдимиру прихо-
дит бедный артист, страстно желающий 
разбогатеть, и подает идею организовать 
концерт Пугачевой, не приглашая ее в 
Дагестан, – так разворачивается главная 
интрига пьесы. Под видом знаменитой 
певицы он предлагает вывести на сцену 
другую, похожую на нее, – и аншлаг будет 
обеспечен. Артист уверен, что таким об-
разом за один вечер можно заработать 
миллион рублей. 

Эта идея Айдимиру приходится по 
душе. Он потирает руки в предвкушении 
легких денег. Масла в огонь подливает его 
подчиненный Мухтар, который уверяет, 
что нет ничего проще, чем организовать 
подобный концерт. С этим предложени-
ем артист приходит к общественному 
деятелю – Сиражудину, который погряз в 
долгах. Предложение организовать кон-
церт лже-Пугачевой он воспринимает как 
возможность выйти из денежных затруд-
нений. На какое-то мгновенье в нем про-
сыпается голос совести, но, подавив его, 
Сиражудин сговаривается с Айдимиром, 
и оба вкладывают определенную сумму в 
осуществление «проекта». 

Ситуация усугубляется официально 
объявленными гастролями Аллы Пугаче-
вой по республикам Северного Кавказа. 
Приезд знаменитой певицы в Дагестан, 

Гульнара ЯРАХМеДОВА

ПУГАЧЕВА СПЕЛА НА АВАРСКОМ
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несомненно, обернется для аферистов крахом. 
Айдимир и Сиражудин срочно отправляются 
в Ростов, где в гостинице «Дон» остановилась 
Алла Пугачева. Они приходят к организатору 
гастролей Магомеду Билаловичу и просят отме-
нить выступление Пугачевой в Дагестане. Но тот 
не соглашается: никак невозможно. Однако биз-
несмены и 10 тысяч долларов смогли добиться 
желанной цели.

Существует и любовная интрига. Секретарша 
Айдимира объявляет ему, что беременна и тре-
бует от него деньги на аборт. Любовная линия 
подчеркивает аморальность бизнесмена. Закан-
чивается спектакль потасовкой между организа-
торами концерта «фальшивой» Пугачевой – они 
собирают деньги, разлетевшиеся по сцене, вы-
рывая их друг у друга. 

Роль примадонны сыграла заслуженная ар-
тистка Дагестана Зайнаб 
Гамзатова. Она призналась, 
что с детства является по-
клонницей таланта короле-
вы российской эстрады, по-
этому изображать певицу на 
сцене для нее было большим 
удовольствием. В спектакле, 
надо сказать, кроме заслу-
женных артистов нашей ре-
спублики задействованы и 
молодые актеры. Поставить 
спектакль, в который мож-
но было бы вовлечь по воз-
можности всю труппу, – одна 
из задач режиссера. «Только 

так можно объективно 
оценить способности 
каждого актера…» – 
считает он.

В этом году Хай-
булле Абдулгапуро-
ву предстоит пройти 
своего рода экзамен. 
Дело в том, что не-
давно его, первого и 
пока единственного 
режиссера театра им. 
Г. Цадасы, назначили 
еще и художествен-
ным руководителем. 
И теперь Хайбулле Аб-
дулаевичу предстоит 

создавать, как он выра-
зился, «художественное 
лицо театра». «Пони-
маете, в чем проблема, 
режиссер ведь только 
ставит спектакль. А у нас 
зачастую ставятся, как 
я их называю, «пустые» 
пьесы – с отговоркой на 
то, что на безрыбье и рак 
рыба. А должна подни-
маться проблема, театр 
должен обличать пороки 
общества. Чего порой не 
хватает, к сожалению, не 
только Аварскому, но и 
другим национальным 
театрам республики. 

Станиславский говорил, 
что самое страшное, ког-
да театр превращается в 
контору. Моя задача как 
художественного руково-
дителя опоэтизировать 
свой театр. Сегодня ру-
ководство нашей респу-
блики уделяет внимание 
развитию национальных 
театров. А как же иначе? 
Это достояние дагестан-
цев надо хранить…». 

Возвращаясь к спекта-
клю, следует заметить, что 
это сто двадцать первая 

пьеса, поставленная Х. Абдулгапуровым на сце-
не Аварского театра. Конечно, были в спектакле 
свои недочеты. Как отмечали наши театральные 
критики, в нем значительно отодвинута в глубь 
сюжета его завязка, конфликт, что противоречит 
законам драматургии. Многочисленные телефон-
ные звонки замедляют развитие драматического 
действия. Фактически, ни афера, ни аферисты не 
разоблачены – нет им должного комедийного 
приговора. Текст изобилует многословием, дис-
танцирующим от главной проблемы и конфлик-
та. Но, хотя минусы очевидны, нельзя упускать 
из виду тот факт, что театр сегодня претерпевает 
не самые лучшие времена. Направить его, нала-
дить работу на должном уровне – главная задача 
актерского коллектива. Безусловно, она будет ре-
шена, уверен Хайбулла Абдулгапуров.

 театр 



36

Все началось уже после его 
персональной фотовыставки 
«Вдохновение», когда он ска-
зал: «А знаете, ваша фотогра-

фия тоже чуть было не оказалась в числе 
выставленных».

– Моя?
– Ваша.
– Когда же вы успели? Я не помню, 

чтоб вы меня фотографировали.
– А вы и не заметили. Я аккуратно.

Почему Амир Амир? А так прикольней! 
Более того, на РГВК-Дагестан есть уже 
Амир Амиров, молодой оператор. Вот 
парню повезло, на готовый брэнд попал! 

Шучу, конечно. И потом, я уже давно не 
НТВэшник, но меня почему-то до сих пор 
так узнают и рекомендуют: «Это же Амир, 
оператор с НТВ!». А я вообще операто-
ром никогда и не собирался становиться. 
Все случайно вышло. Я тогда на худграфе 
учился, и мои однокурсники пошли на 
операторские курсы к Виктору Мамие-
ву, в итоге и я с ними записался. Самое 
смешное, что доучился на этих курсах я 
один – кто интерес потерял, кто по дру-
гим обстоятельствам бросил. Вот позже 
я на НТВ и оказался. Тогда ведь не спра-
шивали, что я заканчивал, где учился. Им, 
главное, чтоб картинка была хорошая. 

– а как насчет того, что сегодня бук-
вально каждый, кто приобретет профес-
сиональную камеру, идет в операторы, 
есть фотоаппарат – бегут в газеты.

– В этом есть плюс. Все мы знаем о пе-
реходе количества в качество. Пусть щел-
кают. Красоты на всех хватит, только при 
этом, наверное, нельзя называть себя 
профессионалами. Вот когда время прой-
дет, тогда и видно будет, кто чего стоит.

– Почему иногда смотришь на фото 
– вроде оно и жутко красивое, но души 
нет. будто журнал модный листаешь.

– Наверное, это слишком тонкая              

такой он, амир амир. но вначале был амир 
амиров, и родился он 13 марта 1966 года 

в селении хунзах. учился на художественно-
графическом факультете дагестанского го-
сударственного педагогического универси-
тета. С 1990 года работал телеоператором 
ГтрК «дагестан», телекомпаний «нтВ», «5 ка-
нал» и фотокорреспондентом газетного еже-
недельника. Вот тут и появился амир амир 
– фотограф и оператор. «нтВэшник» и сво-
бодный художник.

Саидат МАГОМеДОВА

АМИР АМИР: 
«А ВЫ ГОВОРИТЕ ГИМАЛАИ…»

 фотоиСКуССтВо 
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материя, чтоб пытаться ее объ-
яснить. Я одно скажу: самые 
настоящие, искренние,  живые 
фотографии – это те, которые 
спонтанно получились. Когда 
лицо от смеха перекошено. А 
вот природу… природа всегда 
с душой получится, она ведь 
тебе позировать не станет.

– Почему первая ваша вы-
ставка была посвящена лю-
дям? Почему портреты?

– За меня все решили жена 
моя, Аймисей, и Джамиля Да-
гирова, куратор выставки. Это 
был сговор (смеется). Конечно, 
есть у меня не только портре-
ты, но Дагирова определила 
за меня. А вообще, говорят, 
после первой выставки, после 
первой книги человек опреде-
ляется, в каком ему направле-
нии дальше работать. Но это не 
про меня. Я не определился. Мне вообще 
сложно сказать, что для меня ближе – пей-
зажи, портреты, срочные новостные фото-
графии. Во всем своя романтика. 

– а как же война?
– Даже в войне. И воспоминания сейчас 

не такие страшные – время лечит.
– вы прячетесь за объектив камеры 

или фотоаппарата?
– Это такая форма защиты у каждого, 

кто по долгу службы видит смерть. И я 
сейчас даже не о трупах говорю, я говорю 
о тех моментах, когда приходится снимать 
горе родственников погибших. Реакция на 

смерть – это самое страшное, даже страш-
нее, чем сама смерть.

– вы долго отходили от событий в буй-
накске, Карамахи, Чечне?

– Пожалуй, нет. И это не цинизм, нет, 
просто, как врач, привыкаешь, и к боли 
уже как-то по-деловому относишься.

– а любимые работы есть?
– У меня только любимые. Остальные 

уничтожаются. Вот если самую дорогую 
для меня работу отметить, то это фильм 
из цикла «Герой кавказской националь-
ности» про чеченца Маирбека Садаева 
из Грозного. Ну вы знаете, это тот Садаев, 
который сам себе ампутировал часть ступ-

ни, русских старушек у себя 
приютил. Удивительный че-
ловек, он в войну выжил, а 
потом его убили. Вот за эту 
работу мы получили премию 
Боровика. А если говорить 
о фотографиях, то это фото 
Шабана, барабанщика – эту 
работу все запомнили.

– Я вас видела на выстав-
ке фотографий эдвина Кон-
ди. Глядя на его работы, вам 
не захотелось также по миру 
поездить, привезти фото из 
разных уголков мира?

– Да уж, не отказался бы… 
Только не стоит забывать, 
что и у нас в Дагестане есть 
вволю великолепных сюже-
тов. Вот фотографию пока-
жу… Видите, это Хунзах… А 
вы говорите Гималаи…

 фотоиСКуССтВо 
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если вижу за рулем автомобиля 
женщину – сразу появляется 
ощущение гордости за пред-
ставительниц прекрасного 

пола, оседлавших железного коня. Их, 
превосходных наездниц, не так много в 
Дагестане, как хотелось бы нам, женщи-
нам. Почему превосходных? Потому что 
применимо именно это определение, 
иначе они вряд ли оседлали бы эти четы-
ре колеса. Ведь так ведут себя женщины 
на дороге, полной представителей силь-
ного пола. Разве уступают в чем-то муж-
чинам эти хрупкие создания природы? 

Несмотря на чинимые ему преграды, 
слабый пол все активнее завоевывает 
автомобильное пространство. В какой-то 
мере этому способствует и то, что жен-
щины в нашей республике все активнее 
занимаются бизнесом, становятся более 
самостоятельными, и наличие собствен-
ного транспортного средства дает опре-
деленное ощущение свободы и незави-
симости.

Помните распространенный чисто 
мужской анекдот: «Дорогой, сначала мне 
на капот села муха…» – это слова возму-
щенной жены, которая так отвечает на 
немой вопрос супруга, увидевшего раз-
битую машину и свою жену за рулем. Или: 

«Откуда здесь в это время дня взялся 
столб?» – когда благоверная врезалась в 
столб, неожиданно возникший на ее пути. 
А вот еще: «Женщина за рулем – как звез-
да в небе: ты ее видишь – она тебя нет». 

Все это порождение брутальных и 
этим бравирующих мужчин. Да, у них, 
может, лучше реакция, быстрее реагиру-
ют в непредвиденных ситуациях, у них 
и мозг, наверное, как-то иначе работа-
ет. Но вместе тем – и это факт – из 1487 
дорожно-транспортных происшествий, 
произошедших в Дагестане за 2008 год, 
лишь 8 произошли с участием женщин. 
Полпроцента! По вине женщин не погиб-
ло ни одного человека, есть 12 постра-
давших против 1897 пострадавших по 
вине мужчин-водителей. 

Можно с уверенностью сказать, что 
большее число аварий со смертельным 
исходом среди мужчин объясняется 
именно их манерой вождения. И дело в 
том, что женщины водят машину лучше, 
чем мужчины! Женщины ценят автомо-
биль за независимость, которую он им 
предоставляет, а мужчины – особенно 
молодые люди – за возможность по-
лихачить и продемонстрировать свое 
умение управлять машиной. Мужчины 
совершают большинство аварий из-за 

Сабира ИСРАПИЛОВА

ЗА РУЛЕМ. 
ЖЕНЩИНЫ И МУЖЧИНЫ

 четыре КолеСа 
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неосторожности, переоценки своих способно-
стей и возможностей автомобиля или несоблю-
дения правил дорожного движения. У женщин 
же причинами инцидентов чаще всего являют-
ся излишняя осторожность, чрезмерная щепе-
тильность, недооценка своих способностей и 
недостаточный опыт. Иногда и излишний страх 
заставляет женщину давить онемевшей ногой 
на тормоз в момент, когда совершенно очевид-
но, что только увеличение скорости может по-
мочь избежать ДТП.

– Сложно назвать определенную цифру – 
сколько сегодня в Дагестане женщин за рулем, 
– отвечает на мой вопрос руководитель груп-
пы пропаганды УГИБДД МВД по РД Иса Сул-
танов. – Но определенно скажу, что, судя по 
заявкам на обучение, которые подаются в ав-
тошколы республики, 60 процентов из общего 
числа именно женщины. Возраст кандидаток 
в водители, посещающих эти курсы, варьи-
руется от 18 до 40 лет. Женщинам-курсантам 
присущи усидчивость, старание, желание по-
лучить базовые теоретические знания, осозна-
ние опасности безответственного управления 
транспортным средством. Может, они не сразу  
адекватно реагируют на все происходящее на 
дороге, но стараются получить максимальные 
навыки и знания, хотя им, как правило, прихо-
дится дольше адаптироваться к своему поло-
жению за рулем автомобиля. 

Да, женщины на дороге более аккуратны, 
реже нарушают правила ради каких-то сомни-
тельных маневров, реже рискуют. А уж о том, 
чтобы выпить перед поездкой… – увольте. 
Они всегда помнят, что ответственны за судь-
бу своих детей, поэтому никогда не будут без-
думно рисковать. Когда женщина появляется 
в транспортном потоке, в мужчинах, кстати, 
вдруг просыпаются рыцарские инстинкты. Им 
хочется уступить дорогу, но так, чтобы женщи-
на это заметила. А как она заметит, если он уже 
позади? Значит, надо обогнать, но так, чтобы 
это выглядело, словно ты деликатно уступил. 
Сложная задача…

На мой взгляд, для решения многих острей-
ших проблем, возникающих на дорогах по 
вине водителей, необходимо предпринять 
кардинальные и вместе с тем очень простые 
меры. Внести обучение навыкам вождения ав-
томобиля и правилам дорожного движения в 
школьную программу. И не факультативно, как 
сейчас, когда раз в неделю школьники знако-

мятся с правилами пожарной безопасности, 
безопасности дорожного движения, оказания 
первой медпомощи – подростки в этом случае 
не получают даже базовых знаний. 

На Западе, например, давно зарекомендова-
ла себя с самой лучшей стороны система полу-
чения выпускником школы вместе с аттестатом 
зрелости и водительских прав. Это введение, на 
мой взгляд, очень облегчило бы работу гаишни-
ков, которые неуважительное отношение води-
телей к своим собратьям за рулем и пешеходам 
относят именно к недостаткам школьного об-
разования. Не научили взаимному уважению 
на дороге – отсюда и автомобильные пробки, 
и аварии, и многочисленные жертвы ДТП. Про-
писные истины важно закладывать еще в дет-
ское сознание, когда оно более восприимчиво 
к жизненно важной информации. 

Несмотря на просветительскую работу, 
проводимую службой ГАИ, оборудованных 
детских автогородков, автоплощадок в респу-
блике пока нет – до сих пор решение этого во-
проса упирается в поиски территории для их 
функционирования. В стране уже есть опыт 
работы с детьми на таких площадках. «Необ-
ходимо введение регионального компонента, 
– говорит Иса Султанов. – Именно заинтересо-
ванность глав муниципальных образований 
и позволила в некоторых регионах России от-
крыть современные детские автоплощадки, 
где юные автолюбители и будущие потенци-
альные водители, получив полный теорети-
ческий курс вождения, могут применить эти 
знания на практике».

Кстати, основываясь на собственном опыте 
работы в детской телепередаче «Светофор», 
Иса Султанов признается, что наиболее ини-
циативно, более подготовленно и активно вы-
ступают в ней именно девочки. Во всех специ-
альных играх они проявляют лучшие знания; 
и команды, выходящие победителями, завое-
вывают победу именно благодаря девочкам. 
Тогда как мальчики проявляют некоторую пас-
сивность, менее заинтересованы в победе и в 
знании правил игры.

Вот такое наблюдение… И всем – и мужчи-
нам, и женщинам, стоит уяснить эти простые 
истины. Тогда бы столбы и деревья не броса-
лись на машины женщин, а мужчинам давно 
пора проявлять истинное внимание друг к 
другу и – особенно – к женщинам. Удачи всем 
на дорогах!

 четыре КолеСа 
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Пять лет назад в Махачкале от-
крылся первый автосалон 
«Люкс». Теперь махачкалинцы 
и жители других городов и сел 

Дагестана могут, не выезжая за пределы 
республики, купить в этом салоне автомо-
биль практически любой модификации. 

Автосалон находится под мостом, 
который в конце нынешнего про-
спекта Р. Гамзатова, был в эксплуа-
тацию сдан в начале 2004 года. его 
директор Магомедрасул диби-
раЛиЕв ответил на вопросы кор-
респондента журнала.

– Скажите, а когда вы купили 
себе первый автомобиль? 

– Мне было 22 года, когда я его 
купил. Это был «Запорожец», назывался 
«ЗАЗ-968 М». Тогда, в 1979 году, даже та-
кой автомобиль было трудно приобрести. 
Надо было вначале записаться в очередь. 
А потом приходилось ждать несколько лет. 
Зато как я был счастлив, когда, наконец, 
стал полновластным хозяином этого ав-
томобиля. ездить я научился быстро. Все-
го за три дня. Мне это кажется рекордом. 
С тех пор я за рулем. Что бы ни говорили 
про «Запорожец», это неплохая машина. 
Практически не было ни одной поломки. 
И главное – я научился хорошо рулить. В 

1983 году я уже купил себе «Жигули». Это 
была машина третьего выпуска.

– Машины покупали в дагестане?
– «Запорожец» купил в магазине «Авто-

мобиль». В Махачкале это был единствен-
ный такой магазин. Находился он на ули-
це Гагарина. Здесь продавали в основном 
запчасти. Иногда и автомобили тоже. Но 
это была огромная проблема. А «Жигули» 
я купил в городе Шевченко. На самолете 
доставили машину в Грозный, а оттуда 
своим ходом добрался до Махачкалы.

– Кто-то подсказал вам открыть авто-
салон?

– Нет, конечно. Ведь я продажей авто-
мобилей занимался и раньше. Я – автолю-
битель. Продавал, покупал. Потом решил, 
что необходимо все-таки в городе открыть 
автосалон. Ведь во всех городах России 
такие салоны существуют, только у нас та-
кого не было. Эта ниша, что называется, не 
была никем занята. После реконструкции 
моста я и решил, что вот здесь, под проле-
том, и можно открыть автосалон. Как ви-
дите, все у нас на высоком уровне.

– Согласен. а почему в продаже у вас в 
основном отечественные машины?

– Потому что именно эти автомобили и 
покупают у нас в республике. Особенно в 
нынешнее кризисное время. Сегодня мало 

АВТО – ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
НЕ РОСКОШЬ…

Джабраил АЛИеВ
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желающих купить иномарку – это дорого. 
А людей, которые хотят сесть за руль, ста-
новится все больше и больше. Это отрадно. 
Главное, чтобы ездили грамотно.

– Какой отечественный автомобиль 
считается сегодня самым качествен-
ным?

– Лидирующие места занимают «При-
ора» и «Калина». Эти машины если и 
уступают зарубежным автомобилям по 
качеству, то не очень значительно. Сами 
видите: и дизайн великолепен, и двигате-
ли сильные. Для езды по горным дорогам, 
конечно, очень хороша «Нива». Машина 
«двухмостовая». Никогда не подведет. 
Да и остальные машины тоже неплохие. 
И седьмой выпуск, и четырнадцатый и, 
конечно, пятнадцатый. Наши автомоби-
ли покупать дагестанцам выгоднее, чем 
иномарки…

– Почему?
– Все просто. Цена ведь невысокая по 

сравнению с зарубежными. Сегодня «При-
ора» стоит 295 тысяч рублей. А «Калина» 
– 265. Это гораздо ниже стоимости инома-
рок. если, к примеру, где-то на автостраде 
отечественная машина сломается, то по-
чинить ее будет тоже легче, чем иномар-
ку, потому что запчасти можно достать без 
проблем. А вот с зарубежными машинами 
головоломка. То этого нет, то другого. Так 
что делайте выводы. Да и починить за-
граничную автомашину недешево стоит. 
Но вдвойне труднее найти своевременно 
необходимые детали. И ремонт иномарки 
длится довольно долго. Я иногда слышу, 
что, мол, наши автомашины быстрее вы-
ходят из строя. Это чушь. Все зависит от 
хозяина. Ту же «копейку» можно эксплуа-
тировать и 30 лет, если за ней нормально 
ухаживать. Ведь даже сейчас встречаются 
автомашины старой марки, которые не-
плохо сохранились. К примеру, возьмем 
«Жигули» первых лет выпуска. Я сам ви-
дел, как на них еще разъезжают любители 
ретро-техники. Даже «ЗИМ» или «Победу» 
можно еще встретить на улицах Махач-
калы. Поэтому еще раз хочу сказать, что 
долговечность техники целиком зависит 
от автовладельца.

– Сейчас, когда часто случаются «проб-
ки», что бы вы посоветовали водителям?

– Надо уважать друг друга. У нас ино-
гда так носятся на машинах, будто нахо-
дятся не в черте города, а на автостраде. 
В итоге на каждом перекрестке создается 
аварийная ситуация. Конечно, и доро-
ги не в лучшем состоянии. Надеюсь, что 
со временем и здесь будет наведен по-
рядок. К примеру, купили автомобили в 
один день дагестанец и житель, скажем, 
города Тамбова. если сравнить эти авто-
машины лет через десять, то сравнение 
будет не в пользу дагестанца. Потому что 
у нас не смотрят за своей машиной с та-
кой тщательностью, как в Тамбове. Что до 
дорожно-транспортных происшествий, то 
проблема во всей России огромная. Но в 
Дагестане это особенно заметно. Причина 
в том, что не очень опытные юные водите-
ли часто нарушают правила вождения. 

– Сейчас государство при покупке в 
кредит отечественного автомобиля вро-
де оплачивает 10 процентов стоимости. 
или это еще не так?

– Все верно. Будет оплачивать. Только 
не 10, а пока 8,6. Но этот механизм еще не 
отрегулирован в Дагестане. Конечно, по-
ощрять отечественного покупателя надо. 
Это в интересах и государства и покупате-
ля. Такие правила существуют во многих 
цивилизованных странах. Другое дело, 
что именно сейчас это может и не полу-
читься из-за пресловутого кризиса.

– а какая-то гарантия при покупке ав-
товазовской машины существует?

– Обязательно. есть три года гарантии 
на любой автомобиль «вазовского» про-
изводства. В течение трех лет со дня по-
купки, владелец машины имеет право 
бесплатного ремонта в авторизирован-
ных сервисных центрах.

– раньше женщин почти не было за 
рулем. Сейчас дамы все чаще за него са-
дятся. К вам они приходят за покупкой?

– И нередко. Конечно, меньше чем 
мужчины, но все-таки приходят. В отличие 
от мужчин они предпочитают в основном 
автомобили красного или желтого цвета. 
Я это понимаю. Считаю, что у красивой 
женщины и автомобиль должен быть со-
ответствующий. В наше время машина 
это действительно не роскошь, а средство 
передвижения…
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Хочу рассказать, как правильно вы-
брать автомобиль, чтобы не оши-
биться. Самое главное: если есть 
деньги на новую машину, тогда 

вперед – зеленый свет. если же вы не в состоя-
нии купить новое авто, а хотите подержанное, 
и желательно подешевле, то я вас разочарую: 
на себе испытал, что значит 
– дешевый подержанный 
автомобиль. 

Как-то раз мой двою-
родный брат решил купить 
машину. В автомобилях он 
особо не разбирается, вот 
и попросил меня помочь, 
благо, я что-то в этом по-
нимаю. По его словам, ему 
предложили «девятку» 
(ВАЗ 2109) 1994 года за 25 
тысяч руб-лей. Я попро-
сил рассказать, что же она 
из себя представляет. На 
что он мне ответил, мол, 
нормальная машина, спор-

авторынок в махачкале в выход-
ные дни – битком набит. Выбирай 

любую машину: новую, свежую, подер-
жанную или совсем дешевую? однако, 
непростое это дело. Своим опытом де-
лится наш внештатный автор. 

тивный руль и кожаные сиденья… И еще 
добавил: вот только надо мотор сделать, 
тысяч 10 вложить – и все: можно ездить. 
Ну, ладно, думаю, раз ты так хочешь, пое-
дем, посмотрим. 

На следующий день мы направились 
по адресу. На первый взгляд, вроде ниче-
го, правое крыло и капот черного цвета 
(хотя цвет машины красный), и еще много 
мелочей, которые надо поправлять. Для 
начала мы посоветовались с мотористом, 
тот, не видя машину, сказал, что полно-
стью сделать мотор будет стоить около 
10-12 тысяч рублей. Итого цена машины 
выходит уже 35. Брат сказал: «Нормально, 

ПЕРВЫЙ АВТОМОБИЛЬ
Артем МАССАЛьСКИЙ
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где я еще за такую цену машину куплю, 
тем более – девятку?» 

Купили мы эту машину и пригнали к 
мотористу. Он посмотрел и говорит: «Да 
у вас блок пробит в моторе, делать бес-
полезно, лучше новый брать или уже мо-
тор целиком». Мы с братом расстроились, 
что теперь возвращаться, что ли, уже все 
оформили по генеральной доверенности. 
Что ж, раньше надо было думать. 

Хороший мотор (карбюраторный) на 
авторынке стоит порядка 15 тысяч. Мы 
нашли блок от мотора за 9 тысяч рублей 
с документами, а еще работа моториста 
стоит 6 тысяч – собрать, завести. Плюс 
еще на тысячу рублей купили запчасти, 
патрубки, хомуты, шланги, тосол, масло, 
фильтры… В общем, машина нам обо-
шлась уже около 40 тысяч.

На следующий день забрали машину, 
но на этом головные боли и проблемы еще 
не закончились. Оказывается, чтобы за-
регистрировать мотор, нужно выложить 
в ГИБДД около 3 тысяч рублей. Проблема 
была еще в том, что мотор, который мы ку-
пили, стоял когда-то на другой машине, ко-
торой уже нет, – ее разобрали на запчасти. 
Продавец дал нам документы от той самой 
машины, сказав при этом, что с этими доку-
ментами можно спокойно оформить мотор 
в ГИБДД уже на нашу машину. Однако в го-
савтоинспекции нам сказали, что не могут 
внести изменения, нужен хозяин той маши-
ны или генеральная доверенность от него. 

Что делать? Где искать хозяина? 
На наше счастье в техпаспорте был 

адрес хозяина, и мы направились к нему. 
Дверь нам открыл дедушка, он и был хо-
зяином. Дед отказался ехать к нотариусу, 
ссылаясь на плохое самочувствие, сказал, 
привезите сюда все, что надо, я подпишу. 

У нотариуса нам сказали, что лучше 
деда привезти, т.к. выезд на дом стоит 
1200 рублей, а здесь – всего 500. Снова 
мы расстроились, стали проклинать все 
на свете. Решили все же уговорить деда 
поехать к нотариусу. На наше счастье дед, 
ворча, все-таки согласился. Мы оформили 
все, как положено. Что нас больше всего 
удивило, так это то, что деду было 98 лет. 
А если бы мы не успели?! Дед оказался не 
промах, дай Бог ему здоровья. 

И вот у нас в руках генеральная 
доверенность на распоряжение 
этим самым мотором в течение 
трех лет. Но возникла еще одна 
проблема с оформлением: маши-
на состоит на учете в Хасавюрте, а 
мотор – в Махачкале. Сначала надо 
снять с учета мотор с той машины, 
а потом уже с этими документами 
ехать в Хасавюрт, вносить измене-
ния. И еще за оформление надо 
платить тысяч пять. 

В итоге машина обошлась нам 
не в 35, как предполагалось, а уже 
в целых 45 тысяч, не считая вся-
ких мелочей. А еще ее предстояло 
варить, красить... – сколько при-
дется еще выкладывать, чтобы 
довести, как говорится, до ума. 

Теперь, когда все эти передря-
ги позади, я не могу не поделить-
ся накопленным опытом. Как 
сказал один мой знакомый, если 
не можешь купить нормальную 
машину тысяч за 80, не покупай 
старье, собери деньги и купи 
нормальную. 

Дорогие автолюбители-нович-
ки, если уж так вышло, что вы 
не в состоянии купить достаточ-
но свежий автомобиль, а хотите 
приобрести более дешевый, то 
приготовьтесь выложить еще 
столько же на ремонт покупки. И 
еще: прежде чем купить машину, 
посмотрите ее ПТС (паспорт тех-
нического средства) – откуда эта 
машина, если из Москвы и про-
ездила больше 10 лет по дорогам 
столицы, то не удивляйтесь, если 
через пару месяцев у вас отва-
лится карниз или сгниет кузов. 
Не поленитесь, посмотрите дно 
автомобиля, в каком оно состоя-
нии. А лучше всего посоветуйтесь 
с опытными людьми и не спешите 
с покупкой, подсчитайте, сколько 
вам еще придется выложить де-
нег сверху. 

Надеюсь, этот пример послу-
жит кому-то уроком, чтобы сде-
лать правильный выбор.
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импорт неГатиВа
Опаздывая на рабо-

ту, ловлю такси. Водитель 
попался на редкость сло-
воохотливый. Без всяких 
церемоний он перешел 
на «ты», всю дорогу за-
брасывал меня история-
ми про своих знакомых, 
юморил и сам же смеялся 
над своими шутками. «Хо-

чешь приколоться?» – не 
переставал панибратничать 

таксист, и, не дожидаясь от-
вета, продемонстрировал мне 
видео-файл из своего мобиль-

ника. Картина была ужасающая: 
три школьницы-махачкалинки били 

свою одноклассницу. И не просто били, 
а яростно избивали ногами, таскали по 
земле за волосы… За происходящем, 
словно за шоу, наблюдали ровесники, 
снимая драку на видеокамеры своих мо-
бильных телефонов. 

Подобных ужастиков много. Их снима-
ют на видео и помещают в виртуальной 
сети. Так сегодня развлекаются молодые 
люди, а кто-то извлекает из этого выгоду. 
Число желающих купить диск с реальны-
ми драками растет с каждым годом.

Эта жестокая игра имеет свое назва-
ние – happy slapping, то бишь «избиение 
для развлечения». Появилась она 4-5 лет 
назад. И волна подростковой агрессии 
захлестнула и российскую молодежь. Ми-
лицейские сводки все чаще пестрят име-

Гульнара ЯРАХМеДОВА

О НЕГАТИВЕ
мировой экономический кризис сегодня обсуждают повсюду. Высказы-

ваются экономисты, социологи, представители банков и иные почтен-
ные мужи. В кулуарах власти ломают голову над тем, как выйти из сложив-
шейся ситуации с наименьшими потерями.  но как быть с не менее серьезной 
проблемой – кризисом нравственным, который, в известной мере, наблю-
дается тоже повсюду. 

нами несовершеннолетних преступни-
ков, чьи «шалости», уже давно вышли за 
рамки обычного хулиганства. Телевизи-
онщики с раздирающими душу подроб-
ностями вещают об очередном насилии 
школьников над своими сверстниками, и 
не только сверстниками. 

Самое страшное, что преступления 
подростки зачастую совершают в здра-
вом уме и рассудке. Не скинхеды и не 
участники какой-нибудь секты, а впол-
не нормальные, выросшие в здоровой, 
нередко, благополучной (но в благопо-
лучной ли?) семье, парни и девушки с 
особым цинизмом избивают стариков, 
бомжей, женщин и детей – просто так, за-
бавы ради. 

Пока я писала этот материал, в россий-
ских новостях показали еще один жуткий 
сюжет: старшеклассники поиздевались 
над пенсионером. На допросе в милиции 
ребята признались, что играли в наци-
стов, истязая тело старика изощренными 
пытками. В глазах их не было ни капли со-
жаления, напротив, они сверкали озор-
ством…

поЗиция неГатиВа
Что же случилось с молодежью?!. При-

чину, говорят специалисты, нужно искать 
в самом обществе, так сказать, в социу-
ме. Ведь агрессия так или иначе является 
индикатором неблагополучия общества. 
Беда в том, что негатив обрушивается 
на нас с самого раннего утра и атакует 
до позднего вечера – через печатные и 

переставал панибратничать 
таксист, и, не дожидаясь от-

вета, продемонстрировал мне 
видео-файл из своего мобиль-

ника. Картина была ужасающая: 
три школьницы-махачкалинки били 

свою одноклассницу. И не просто били, 
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телевизионные СМИ, Интернет. Нарав-
не со взрослыми информацию из этих 
источников получают и незащищенные 
прививкой жизненного опыта дети. Со-
временные художественные и мультипли-
кационные фильмы зачастую внушают не 
доброе, светлое, как в прежние времена, 
а наоборот – воспитывают непроизволь-
но (или неужели сознательно?) в детях 
склонность к насилию и жестокости. Даже 
игрушки и те поменяли свой облик. Сегод-
ня в продаже превалируют существа не-
известных видов и пород, невообразимо 
кричащей окраски. На мой взгляд, они спо-
собны вызвать лишь одно чувство – страх, 
причем не только у малышей. В одном из 
магазинов детских игрушек в нашем горо-
де, я видела огромную, ростом с человека, 
обезьяну. Вид у нее был настолько свире-
пый, что нет никаких сомнений – попади 
она в спальню ребенка, ночные страхи и 
невроз ему обеспечены! 

Особое место в числе факторов, раз-
рушающих детскую психику, занимают 
компьютерные игры. Во многих из них 
виртуальные герои убивают или, говоря 
на сленге, «мочат» себе подобных, разру-
шают технику, дома, города, в общем все, 
что встречают на своем пути. Создатели 
онлайн-игр придумывают несуществую-
щих страшил, монстров. Ведомые детской 
рукой, они становятся причинами вирту-
ального катаклизма. Американские уче-
ные из Мичиганского государственного 
университета совместно с немецкими кол-
легами провели исследование, результаты 
которого позволяют утверждать, что ви-
деоигры могут оказывать влияние на ра-
боту головного мозга взрослого человека, 
вызывая у него агрессивные побуждения. 
Что же говорить о детях!.. Они впитывают 
негатив, как губка, и выдают его на-гора. 

Эта проблема всерьез взволновала 
российское министерство спорта, туриз-
ма и молодежной политики, которое ре-
шило выделить средства на разработку 
позитивных компьютерных игр. В них 
главным станет принцип спортивного 
единоборства. Такие игры, считают экс-
перты, будут стимулировать у ребят жела-
ние состязаться не только в виртуальном, 
но и в реальном спортивном поединке. 

продуКт неГатиВа
Недавно вычитала в журнале (не пом-

ню в каком), что у людей третьего тыся-
челетия вырождается способность к со-
переживанию – эмпатия, говоря научным 
языком. К такому выводу пришли психо-
логи. Они разработали специальную шка-
лу, измеряющую способность к эмпатии. 
Данные показывают, что у среднестати-
стического россиянина она находится на 
уровне грызунов и кошек. 

Возможно, ученые намудрили, но 
нельзя оспаривать тот факт, что мы ста-
новимся все более равнодушными к чу-
жому горю, слезам. Нас все меньше по-
трясают убийства, трагедии, катаклизмы. 
Это становится нормой жизни. Сложно 
представить, как получилось так, что 
люди в нашей стране, которые пережи-
ли мировую и гражданскую войну, в го-
лодные времена делились друг с другом 
последним куском хлеба, могут сегодня 
равнодушно пройти мимо умирающего. 
В прямом и в переносном смысле. 

Один мой знакомый, кстати, уважае-
мый в обществе человек, получив солид-
ную премию, грубо говоря, прокутил ее с 
друзьями. «Легкие деньги, должны ухо-
дить легко», – мотивировал он. А ведь ря-
дом столько больных людей, в том числе 
и малышей, которые нуждаются в сроч-
ной и дорогостоящей операции… 

Загляните в дома престарелых, у каж-
дого третьего старика есть дети. Сда-
ли за ненадобностью, как ненужную 
вещь. Что говорить: люди становятся 
словно замороженными!

Не в наказание ли за равнодушие 
и черствость взрослых их дети упо-
добляются маленьким монстрам?! И 
с каждым новым поколением таких 
детишек в стране 
становится боль-
ше – так и до 
апокалипсиса 
н е д а л е к о … 
Но хочется 
верить, что 
эти люди 
в с е - т а к и 
опомнятся 
и оттают.
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еще 10-15 лет назад большинство из нас и 
представить себе не могли, что будет про-
исходить в сфере оборота наркотиков. 
Сегодня, когда по долгу службы знаешь 

об этом, становится страшно, что может произойти, 
если не принимать кардинальных мер. Прогнозы 
экспертов тоже неутешительны.

Наркоманию, стремительно ворвавшуюся в 
нашу жизнь, я бы сравнил с чумой или со снежной 
лавиной, сметающей все больше и больше людей. 
Только от передозировки в стране ежегодно поги-
бает намного больше людей, чем за все годы войны 
в Афганистане и чеченской войны вместе взятых. 
Наркомании должна быть объявлена всенародная 
война. Но войну эту пока не чувствуют те, против 
кого она должна быть направлена. Число нарко-
манов растет из месяца в месяц. По данным респу-
бликанского наркодиспансера, от передозировки 
за последние три года в нашей республике погиб-
ло более 100 человек.

По динамике раз-
вития этой напасти 
Дагестан не отстает, 
к сожалению, от дру-
гих регионов страны. 
К нам наркотики по-
ступают отовсюду: из 
Чечни, Ингушетии, 
Ставропольского края, 
Азербайджана и даже 
из Украины. Климати-

«ЛОМКА» 
ДЛЯ КАЖДОГО ИЗ НАС

С июля 2003 года в нашей республике функционирует управ-
ление федеральной службы наркоконтроля (уфСнК) рос-

сии по рд. это не только специальная служба и правоохрани-
тельный орган, но и головная, координирующая структура 
по реализации федеральной целевой программы по борьбе 
с наркотиками. Вот что руководитель пресс-службы уфСнК 
рф по рд, полковник полиции ширинбек шихабидоВ рас-
сказал корреспонденту журнала о работе своего ведомства.

ческие условия делают нашу республику 
удобной для выращивания наркосодержа-
щих растений. Сотни людей только тем и за-
няты, что выращивают, а затем распростра-
няют это зелье, и происходит все на виду 
у многих из нас. Молчание, безответствен-
ность многих взрослых сегодня оборачи-
вается тем, что тысячи молодых людей не 
осознают, в какое болото они лезут. К нар-
котикам пристрастились даже девушки. А 
ведь в Дагестане в адрес горянки никто не 
имел права сказать даже «кривого» слова. 

Иногда приходится слышать, что не-
плохо бы узаконить в нашей стране про-
дажу легких наркотиков, как, например, 
в Голландии. При этом говорят, что любой 
желающий в этой высокоразвитой стране 
может купить и попробовать ту же мари-
хуану. Не верьте этому. 

Во-первых, в Голландии никто не имеет 
права выращивать коноплю или мак. И не 
потому, что климатические условия не по-
зволяют – за это наказывают очень строго. 
Во-вторых, в этой стране больных нарко-
манией лечат в принудительном порядке. 
Тем, кто по состоянию здоровья не может 
обойтись без наркотических средств, их 
выписывают строго по рецепту лечащего 
врача, и приобрести их можно только в 
специализированных аптеках. Кроме того, 
каждый голландский наркоман состоит на 
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учете и в обязательном порядке лечится. 
Нашего же наркомана убедить лечиться 
очень сложно.

Самую большую угрозу представля-
ет героин, который в основном привоз-
ится из Афганистана. Из 6-7 тысяч тонн 
героина большую часть перевозят в Рос-
сию для дальнейшей транспортировки в 
другие страны. Но десятки тонн остается 
в нашей стране. Попадают они и в нашу 
республику. Факты реализации героина 
наблюдались даже в населенных пунктах 
высокогорных районов.

В основном героин попадает в Дагестан 
через среднеазиатские республики. Так, 
в конце ноября прошлого года в центре 
Махачкалы у жителя Астрахани изъято его 
более ста граммов. В ходе следствия вы-
яснилось, что он имеет афганское проис-
хождение. Из этой страны контрабандным 
путем героин был завезен в Таджикистан, 
оттуда по железной дороге перевезен в 
Астрахань и автомобильным транспортом 
доставлен в столицу Дагестана. 

О результативности сотрудников нар-
коконтроля можно судить по показателям 
их оперативно-служебной деятельности. 
Всего с начала 2009 года выявлено 279 пре-
ступлений, по которым возбуждено 183 
уголовных дела. Более половины престу-
плений относятся к категории тяжких и осо-
бо тяжких. Выявлено 20 преступлений, со-
вершенных организованной группой лиц. 

Совсем недавно пресечена деятель-
ность группы лиц, которая организова-
ла оптовую поставку маковой соломки в 
кизлярскую зону, и, соответственно, для 
дальнейшего распространения. За 4 ме-
сяца 2009 года из незаконного оборота 
нами изъято около 37 килограммов раз-
личных наркотиков.

Готовы ли сегодня республиканские 
правоохранительные органы, да и все 
общество в целом дать жесткий отпор 
каждому, кто будет иметь хотя бы малей-
шее отношение к сбыту, транспортировке, 
хранению или употреблению наркотиков? 
Силами одних наркополицейских и работ-
ников охраны правопорядка эту проблему 
решить невозможно. Наркомафия объ-
явила дерзкий вызов всему обществу, и 
каждый из нас просто обязан принять этот 

вызов. Вину за распространение наркотиков должны 
испытывать мы все: и родители, и школа, каждый ту-
хум, джамаат, и все общественные организации. 

Большое значение в пропаганде здорового обра-
за жизни сегодня играют многочисленные встречи 
сотрудников наркоконтроля с различными молодеж-
ными коллективами. Для проведения таких меропри-
ятий в Управлении создан специальный отдел. Тысячи 
дагестанцев уже приняли участие в таких мероприя-
тиях и убедились, что они дают положительный эф-
фект. Некоторые их этих встреч транслировались как 
по дагестанскому, так и центральному телевидению. 

Легких наркотиков, поверьте, не бывает. Быстро 
наступает привыкание и уже к той же марихуане. 
Человек затем вынужден перейти на более тяже-
лый наркотик – тот же героин. А это уже пропасть, 
из которой выбраться весьма сложно, а порой и не-
возможно. Поэтому средства массовой информации 
должны еще более ответственно относиться к своим 
публикациям. К примеру, так называемая реклама 
для молодежи «Бери от жизни все!» разве нормаль-
на? Подобные призывы провоцируют молодежь на 
безответственное поведение.

Главная «ломка» должна произойти в сознании 
каждого из нас. Вот тогда можно будет избежать 
беды и жить без страха за завтрашний день.

Записал 
Пирмагомед КаСиМов

от редаКции. борьба с наркоманией, как ска-
зано выше, дело каждого. поэтому наш журнал 
и обратился к теме, которая более присуща газе-
там, телевидению… – ежедневной прессе. пусть 
и наш читатель тоже проникнется серьезностью 
проблемы.
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Слово «гажари» в переводе с багулал-
ского языка означает райский уголок. 
Опушка хвойного леса с таким вот 
красивым названием расположена 

на Богосском хребте неподалеку от аула Хуштада 
высокогорного Цумадинского района. Построе-
но здесь несколько десятков красивых домиков, 
обустроенных внутри на уровне евроремонта. 

Людей, живущих в доми-
ках, будит по утрам пение и 
щебет великого множества 
разных птиц, а затем они мо-
гут полюбоваться тем, как 
первые лучи солнца отража-
ются на вечных ледниках рас-
положенного напротив Сне-
гового хребта; а морозным, 
пахнущим сосной, воздухом 
не надышишься. Можно вы-
пить обжигающе холодную 
летом или теплую зимой прозрачную воду родни-
ка Гажари, искупаться в бассейне с родниковой во-
дой; или, отойдя на метров пятнадцать-двадцать 
от порога, собрать летом смородину, чернику, 
землянику, нарвать плодов шиповника, свежей 
крапивы, тмина, обнаружить съедобные грибы, 
соскоблить со стволов деревьев и пожевать остро 
пахнущую хвоей смолу. 

Ну а если лень самому собирать лесные дели-
катесы, то хуштадинские малыши с утра органи-
зовывают неподалеку базарчик, где ягоды прода-
ют по двести рублей за ведро. 

есть здесь хочется всем и всегда. Отчасти и по-
тому, что равных в стряпне поварихе-самоучке 
Паризе Магомедовой нет во всем районе. Четыре 
вместительных холодильника битком набиты ка-
чественными продуктами; кухонное оборудование 
– вплоть до картофелечистки и кофемолки – позво-
ляют готовить любые блюда. А мясо здесь всегда 
свежее – благо неподалеку всегда пасут овечек. 

Желающие имеют возможность поиграть в 
футбол, волейбол, поскольку есть для этого поле 
и площадка, никогда не пустует теннисный корт, 
игровой – с шахматами и шашками – зал, читаль-
ня с газетами и журналами. 

В межрайонном детском оздоровительном 

лагере Гажари наиболее оживленно с июня по ав-
густ, когда, благодаря заботе Министерства труда 
и социального развития РД и регионального отде-
ления Фонда социального страхования РФ по РД, 
здесь в несколько потоков отдыхают дети из Цу-
мадинского, Ботлихского, Ахвахского, Гумбетов-
ского и ряда других районов нашей республики. 

Хозяин лагеря – частная фирма «АЗЗУ». 
«Природно-климатические 
условия в нашем лагере не 
хуже, чем в Верхнем Гунибе 
или на Чиндирчеро, – уверяет 
руководитель фирмы Гасан 
Абакаров. – Организация от-
дыха тоже на уровне, помимо 
прочего налажено несколько 
интересных экскурсионных 
маршрутов по горному хреб-
ту. Мы стремимся к тому, 
чтобы использовать возмож-

ности лагеря круглый год, а не только три летних 
месяца. В 2008 году обслужили около сотни воен-
ных и спортсменов, решивших отдохнуть и потре-
нироваться в Гажари. Уверен, что отныне они ста-
нут нашими постоянными клиентами. Тем более 
что отдыхать у нас не накладно. Спальное место и 
трехразовое питание в сутки мы обеспечиваем за 
плату в размере ста рублей». 

Прошлой зимой на отдых в лагерь приезжал 
директор Астраханского завода запоминающих 
устройств Виктор Харченко. Он, заядлый лыжник, 
проложил лыжную трассу длиной около 250 ме-
тров. Это подтолкнуло хозяина лагеря на мысль 
купить и установить подъемник. Кроме того, 
строится котельная, которая позволит стабиль-
но обеспечивать зимой тепло в домах, в которых 
будут жить отдыхающие. Гасан Нурмагомедович 
ждет не дождется приезда друга, Героя России 
Магомеда Толбоева. Хочет говорить с ним о при-
обретении вертолета, на котором намерен по за-
явкам завозить группы отдыхающих в лагерь на 
выходные дни. Словом, даже в условиях угнета-
ющих масштабов лжеинформации вокруг обста-
новки в нашей республике, индустрия отдыха на-
чинает просыпаться. Тому пример хуштадинский 
райский уголок – Гажари.

Джамалудин ДЖАМБУЛАеВ

ГАЖАРИ – РАЙСКИЙ УГОЛОК

 отдых 
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«Ну почему меня там не 
былооооо!!!!!!» – именно 
этот возглас негодова-
ния и возмущения раз-

дается у меня при виде этих фотографий. 
Горы, скалы, камни, подъемы, спуски, об-
рывы, снег, и снова горы. Они повсюду. 
Куда ни глянь, везде возвышаются камен-
ные стены. Вот одна из самых сложных по 
прохождению для альпинистов – Ярыдаг, 
а вон этот красавец – Шалбуздаг, а этот ве-
ликан, кажется, – Базардюзи. Ой. Или все 
наоборот? Чтобы знать наверняка надо 
поехать в Докузпаринский район и не толь-
ко посмотреть на этих красавцев живьем, 
но еще полазить, потрогать и, если повезет, 
даже подружиться.

Сколько слов и надежд,
сколько песен и тем
Горы будят у нас –
и зовут нас остаться!…

Несколько палаток у подножия с вы-
соты действительно напоминают разно-
цветные муравейники, а люди, готовящие-
ся к восхождениям – суетливых муравьев. 
Любители, профессионалы и даже откро-
венные «чайники» прибыли в Докузпа-
ринский район в первую очередь ради 
них – молчаливых гигантов, прячущихся 
за облаками. Ну еще для того, чтобы по-
общаться, поучиться, поделиться опытом 
и привлечь побольше внимания к тури-
стической привлекательности Дагестана, 

«ОСТАВЛЯЯ В ГОРАХ
СВОЕ СЕРДЦЕ…»

Наталья ШКАНДЫБА

муравьи!!! Стройный ряд муравьев, медленно и уверенно ползущих все 
выше и выше, туда, где, искрясь в лучах солнца, белеет конечная цель их 

пути. нет, это не рафинад, оставленный кем-то на столе или подоконнике. это 
вершина горы. а муравьи – люди, вознамерившиеся ее покорить.

 альпиниЗм 
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а также к такому красивому и мужественному 
виду спорта, как альпинизм. 

25 команд из разных уголков России, а также 
«фанаты» гор из Азербайджана десять дней про-
вели весной в окрестностях селения Куруш и ни-
как не желали свыкнуться с мыслью, что вскоре 
им придется покинуть это потрясающее место. 
Как умудренные опытом, так и начинающие аль-
пинисты были сражены видом, открывшимся 
их взору, – отвесные склоны, завораживающие 
вершины и сразу несколько четырехтысячников. 
Здесь каждая гора, каждый склон уникальны и не 
похожи на своего соседа. Докузпаринский район 
не зря называют раем для альпинистов. 

Но прежде, чем погрузиться в эту неповтори-
мую атмосферу величия, пройтись по своим экс-
тремальным маршрутам, поклонников горных 
вершин познакомили с тради-
ционными музыкой и блюдами, 
а также с удивительным искус-
ством канатоходцев. «Дагестан 
для нас стал настоящим откры-
тием. А после того, как мы по-
знакомились с национальными 
традициями этого района, услы-
шали местную музыку, увидели 
театрализованные представле-
ния, эти великаны, окружающие 
нас, стали еще загадочней и ма-
нят к себе все с большей силой», 
– не может скрыть восхищения 
представитель команды из Пя-
тигорска.

В течение 10 дней каждая 
команда, прибывшая в Куруш, 
занималась своими задачами. Кто-то, как пред-
ставители дагестанских вузов, проходил пешие 
маршруты, а кто-то стремился все выше и выше 
за очередным спортивным разрядом, порцией 
удовольствия или желанием доказать и себе и 
судьбе, что он может это сделать.

… В суету городов и потоки машин
Возвращаемся мы – 
просто некуда деться! –
И спускаемся вниз 
                        с покоренных вершин,
Оставляя в горах свое сердце…

Конечно, наверняка, в других уголках Земли 
тоже есть горы, ущелья, скалы, поражающие сво-
ей грандиозностью и красотой. Но когда вершины 

и склоны исполинов, окружающих Куруш, окраши-
ваются в закатный оранжевый цвет, укутываются в 

облака или улыбаются искрящим-
ся снегом, понимаешь, что вот 
она, эта красота и грандиозность. 
Она гораздо ближе, чем тебе ка-
залось. Она притаилась здесь, в 
Докузпаринском районе Дагеста-
на. А чтобы о существовании это-
го великолепия знали не только 
местные жители, некоторые даге-
станцы и заглядывающие в гости 
к горам альпинисты, необходимо 
больше таких соревнований, ме-
роприятий, более пристальное 
и конструктивное внимание к 
туристическому, следовательно, 
и инвестиционному потенциалу 
республики со стороны общества 
и государства. Да, Куруш с его го-

рами каждый год повергает в изумление несколь-
ко десятков человек, а то, что его красотой будут 
сражены несколько сотен, и даже тысяч людей, не 
оставляет никаких сомнений.
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ежегодно в мае Дагестан отме-
чает день рождения Сулеймана 
Стальского, основоположника 
советской дагестанской поэзии. 

Нынешний 2009 год стал юбилейным – ис-
полнилось 140 лет со дня рождения поэта. 

Они все разные. Со смертью одних уми-
рает, бывает, и их песня, песня других да-
рит им бессмертие. Бессмертие обрел и 
Сулейман из селения Ашага-Стал, поэтому 
в чистых родниках души народа хранится 
простая и мужественная его песня. 

Будущему «Гомеру XX века», как назвал 
его М. Горький, пришлось пройти суровые 
университеты жизни. Десятки лет провел 
он в поисках куска хлеба на строительстве 
моста через Сыр-Дарью в знойной Сред-
ней Азии, на нефтяных промыслах Баку. Бо-
лее чем за 20 лет скитаний многое увидел 
Сулейман. Но несчастья его не сломили. 
Поэтическое искусство явилось для него 
формой активного отношения к жизни, 
способом изложения житейской мудрости. 

Большинство читателей знает, что счаст-
ливо сложился советский период его жиз-
ни. Но не все еще знают о «белых» пятнах 
в его биографии, связанных с годами ре-
прессий.

Сулейман черпал вдохновение не из 
отвлеченных представлений о добре и 
зле, а из глубин народной души. Самыми 
зрелыми в идейно-художественном смыс-
ле оказались произведения Стальского 
на моральные темы, философская и рели-
гиозная лирика, афористика и любовная 
лирика; хотя составители его сборников 
большей частью популяризировали оди-
ческую поэзию, допускали вольности от-
бора и перевода, что приводило к фаль-

сификации его творчества. Переводчики 
сплошь и рядом добавляли к переводи-
мым произведениям строфы и целые гла-
вы, отсутствующие в подлиннике, искажа-
ли идейное содержание и переиначивали 
авторский замысел. 

Как известно, Сулеймана Стальского и 
ученого-литературоведа Гаджибека Гад-
жибекова связывала многолетняя дружба. 
Г. Гаджибеков много сил отдал системати-
зации творчества С. Стальского дорево-
люционного и советского периодов. Он за-
писал и восстановил со слов поэта тысячи 
строк, сделал подстрочные переводы его 
стихов и поэм, в частности, «Думы о Роди-
не», «Песни о Дагестане». Об этом пишет 
Наталья Капиева в книге «Жизнь, прожитая 
набело». 

Тяжело перенес Сулейман беззаконие 
30-х годов, особенно аресты Г. Гаджибекова, 
Н. Самурского, М. Далгата, К. Мамедбекова 
и других. О том, что Сулейман приезжал в 
Махачкалу в августе 1937 года после ареста 
Г. Гаджибекова в поисках справедливости, 
в подробностях я узнала в 60-е годы от су-
пруги Гаджибекова – Зулейхи Султановой. 
Хорошо зная Г. Гаджибекова, Сулейман не 
мог мириться с тем, что его объявили «вра-
гом народа», считал это недоразумением, 
которое должно быстро проясниться. Увы, 
народный поэт Дагестана, кавалер Ордена 
Ленина переоценил свои возможности. С 
ним на эту тему не захотели даже говорить. 
Вскоре Сулейман узнал, что арестован и Н. 
Самурский. По свидетельству профессора 
А. Алекберова, горе старого поэта удваи-
валось еще тем, что Сорокин, сменивший 
Н. Самурского на посту секретаря обкома 
партии, и Ломоносов, возглавлявший НКВД 

Ханбиче ХАМеТОВА,
народная поэтесса Дагестана

«ДЕЛО ПОЭТА – 
ГОРДОЕ ДЕЛО»
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республики, требовали от поэта публичного ра-
зоблачения в стихах «врагов народа». 

В 30-е годы, когда «социальный заказ» обрел 
угрожающе настойчивый характер, самобыт-
ного поэта Сулеймана воспринимали, главным 
образом, как политического лирика. Между тем 
Стальский не сводил свое творчество к воспева-
нию «утренней зари», закрывая глаза на проти-
воречия и беззакония времени. 
Ложный, жизненно недостовер-
ный образ поэта мог сложить-
ся вследствие того, что мно-
гие его социально-острые, 
политические произведения, 
в которых он осуждает зло, 
бесчестье, наветы, ложь, кле-
вету, не были переведены 
на языки «братских 
народов». 

Выдвинутый 
кандидатом в 
депутаты Вер-
ховного Совета 
СССР и получив 
«социальный за-
каз» – сложить гневные 
стихи о руководителях ре-
спублики, объявленных 
врагами, поэт не мог 
нарушить своей же 
заповеди: «Правду 
говорить нельзя, а 
неправду говорить 
в стихах невоз-
можно». Но он не 
мог отречься и от 
других своих слов: 
«Поэт, если только 
он не мертв, мол-
чать не может». 

И он заговорил. 
Последний раз 
прочел Сулейман 
свои стихи на пло-
щади им. Ленина в 
Махачкале 7 ноя-
бря 1937 года. Об-
ращены они были 
к благодарному 
народу, который 
всегда понимал 
своих сыновей и 

всегда поймет. Сорокин и Ломоносов выразили 
поэту свое крайнее недовольство, в подтексте 
которого были угрозы. Но иначе Сулейман по-
ступить не мог, ибо, как он сам говорил: «Дело 
поэта – гордое дело». Поэт понял, что вновь ис-
портились весы времени, и вернулся в родное 
село очень удрученным. Через несколько дней, 
23 ноября 1937 года, его не стало. 

Известно, что в эти годы Э. Капиев работал 
над книгой «Поэт». Были написаны и опублико-
ваны все новеллы, недописанной осталась одна 
– «Власть». И еще одна новелла была задумана 
Капиевым. Готов был и эпиграф к ней: «Пощады 
мне, пощады мне! еще хоть одно дыханье! Может 
быть, самое страшное в смерти – это молчание». 

Эти и другие факты, прямо и косвенно имею-
щие отношение к биографии С.Стальского, долго 

не давали мне покоя, и в 70-е годы я написа-
ла поэму «Капля и камень», где в третьей 

главе коснулась репрессий 30-х годов. 
Но оказалось, что, хотя культ лично-
сти развенчан и вышло специальное 
постановление о реабилитации не-
законно репрессированных, писать 

об этом нельзя. Поэма вышла в 70-е 
годы на родном и русском языках с боль-

шими сокращениями. 
Вот несколько строк из этой поэмы. 

***
Стал ли в старости глуп и упрям, 
Как мой посох кизиловый прям,
Что случилось, понять не могу:
Другу пел я – сказали врагу. 
Мне сказали: ты слеп, Сулейман,
Разглядеть ты не в силах обман…
Песни пел я тебе, мой народ,
Ясен был их язык и полет.
Речь еще не бессвязна моя, 
Но не слышу ей отклика я.
Нет, я зряч, и тревожен мой слух, 
Это в прошлом был слеп я глух.
Рад был, дожив до этого дня,
Но судьба покарала меня.
Лет моих не щадя и седин…
Словно перст, Сулейман, ты один!..

***
Спит Сулейман.
В последнюю лег он постель. 
Кружит над ним,
И стенает, и воет метель. 
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Они шли молча. Их, вооруженных лю-
дей, было много. Около двухсот че-
ловек. Все в камуфляжной форме. 
Только у главного одежда была чер-

ная. Он был уверен, что командир должен хоть 
чем-то отличаться от своих подчиненных. Иначе 
какой он командир? Всегда хотел, чтобы его боя-
лись. Так легче командовать.

его группе поставили задачу захватить селе-
ние. В селе, по сведениям их «разведки», находи-
лись около 25 российских солдат. А вот сколько 
там работников милиции группировка точно не 
знала. Это злило главного, и его лицо станови-
лось страшным, когда он скалил в злобе боль-
шие белые зубы.

Коротким взмахом руки командир остановил 
отряд и снова (уже в который раз) подозвал к 
себе того человека, который выполнял развед-
ку. Он встал перед командиром, низко опустив 
голову.

– Ты сволочь. Понял, кто 
ты? Тебе ничего нельзя дове-
рить. Сколько в селе ментов? 
Я бы застрелил тебя. Но толку 
от этого нет. На базе разбе-
ремся. Ладно, пошел прочь.

Командир уже несколь-
ко раз говорил ему «пошел 
прочь», и «разведчик» ухо-
дил. Жалкий и униженный. 
Больше всего его страшила 
фраза «на базе разберемся». 
Становилось неуютно и очень 
одиноко. 

Через минуту группиров-
ка снова двинулась вперед. 
Они шли по зеленому масси-
ву бесшумно. Главный снова 
поднял руку и застыл, пока 
весь отряд не остановился. 
Он скупо изложил свой план.

– Мы не знаем, сколько там ментов. Но это не 
должно нам помешать в решении задачи. Време-
ни у нас три часа. За этот срок все должно быть 
кончено. Туда придем на рассвете. Понятно?

Не один боевик не ответил: понятно или нет. 
Все молчали. И отвечать не надо было. На их бес-
страстных лицах и так все было написано. 

2
Было раннее утро. Сельский пастух Гамзат до-

бежал до отделения милиции и, рывком дернув 
на себя дверь, с порога выкрикнул:

– Они идут! Там… люди с автоматами!
Дежурный лейтенант с заспанными глазами 

вяло осведомился.
– Кто они?
Гамзат подошел к офицеру и почти выдохнул 

ему в лицо:
– Боевики идут!

Лейтенант мигом слетел 
со стула, подбежал к теле-
фону и стал звонить началь-
нику милиции Шарипу Чама-
даеву. Он нервничал и очень 
торопился.

– Товарищ майор, тут па-
стух говорит, что боевики 
наступают… Да, да он сам 
лично видел…

Затем лейтенант несколь-
ко раз повторил слово: 
«есть». Потом вдруг отчаян-
но затряс за плечи высокого 
худощавого Гамзата, отчего 
двадцатилетний юноша за-
качался как былинка. И с ши-
роко раскрытыми глазами 
стал кричать:

– Где они! Много их? 
Гамзат энергично закивал 

головой.

КРАСНОЕ ВИНО
Рассказ

Джабраил АЛИеВ
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– У лесопилки. Сколько – не знаю… Ка-

жется, много…
Скоро в комнату почти влетел началь-

ник милиции. И первыми его словами 
были:

– Так я и думал, так я и думал... 
В это время отчаянно затрещали вы-

стрелы.
Майор схватил за руку лейтенанта.
– Ты, Ахмед, беги к федералам. Они, 

наверно, вступили в бой. Скажи, пусть не-
медленно отходят.

Лейтенант осмотрел автомат, положил 
в подсумок запасные рожки и спросил:

– А куда отходить?
Шарип на секунду задумался, потом то-

ропливо бросил:
– К башне. Там можно занять оборону.
Лейтенант кивнул и исчез. Майор вынул доку-

менты из сейфа, положил в большую сумку. По-
том вытащил из-под громоздкого шкафа снай-
перскую винтовку, завернутую в брезентовый 
плащ, взял патроны и заторопился к выходу.

3
В селении поднялась суматоха. Какими бы 

тревожными ни были слухи, все-таки никто не 
ожидал нападения боевиков. Майор пытался 
успокоить бегущих неизвестно куда людей. Хри-
плым голосом кричал:

– Прячьтесь в подвалы! В подвалы! Там не 
найдут!

Он хотел утешить людей, но сам в это мало ве-
рил. Он перебегал от дома к дому, слыша стрель-
бу, стараясь подобраться к складу: там храни-
лись два пулемета и ящик с гранатами. Но как 
их забрать? Шарип видел, как солдаты отходят 
к старой башне. Они действовали перебежками, 
стараясь ответным огнем задержать боевиков. 
Ближе к излучине реки, где находилась башня, 
он увидел и некоторых работников милиции. 
Они тоже вели прицельный огонь, отступая к 
башне. На окраине села майор увидел двух уби-
тых солдат. А у самой излучины реки погиб один 
милиционер. 

Наконец все, кто отступал, были в башне. От-
сюда можно было вести огонь. Внутри было тем-
но и сыро. Впрочем, на это никто не обращал 
внимания. Майор успел передать сообщение 
в районный центр, что совершено нападение. 
Поэтому была надежда, что помощь обязатель-
но придет. В башне оказались 23 солдата и 17 

работников милиции. Десять милиционеров со-
всем недавно были присланы в село. Огонь по 
башне боевики вели не только из автоматов, но 
и из ручных пулеметов тоже. Раздавались раз-
рывы гранат.

Странную вещь заметил майор, когда пере-
бегал к башне. Один из жителей села, старик 
Мансур, был, несмотря на суматоху, очень спо-
коен. На его лице не было ни тревоги, ни рас-
терянности. Майор хотел ему крикнуть, чтобы 
тот спрятался, но потом не стал этого делать. Он 
вспомнил, что старик все равно не послушает-
ся... Мансур ничего и никогда не боялся...

Пули щелкали по камням глухо и заунывно. 
Впечатление было такое, что они надрывно пла-
чут.

Боевики, хоть и медленно, но все же при-
ближались к башне. Майор прилег к одной из 
бойниц, удобно приставил к плечу снайперскую 
винтовку и, прицелившись, выстрелил. В ту же 
секунду один из боевиков с диким криком и ши-
роко раскрытым ртом опрокинулся на спину. 
Майор снова прицелился и еще одного «при-
гвоздил» около высокого раскидистого дерева. 
Но стрельба со стороны боевиков только уси-
лилась. Гранаты стали разрываться все ближе и 
ближе.

4
Но вскоре огонь прекратился. Боевики ре-

шили дать время на раздумье. Ультиматум был 
строгий: сдаваться или будут уничтожены. Голо-
ва в черной повязке осторожно высунулась из-
за огромного валуна и дважды прокричала:

– Вам время полчаса. Думайте...
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Майор в ответ крикнул, что они подумают. 

На самом деле никто в плен сдаваться не соби-
рался. А передышкой решили воспользоваться, 
чтобы отдохнуть. Тишина была тревожной. Было 
жарко и мучила жажда. Но воды не было. Вдруг 
сильный стук заставил всех насторожиться. Ша-
рип подумал сначала, что стучатся в железную 
дверь башни. Но стук раздавался с другой сто-
роны, и очень близко. Тут только все заметили, 
что в башне есть лаз, который ведет вниз. Через 
некоторое время в узком проеме показалась го-
лова в потрепанной соломенной шляпе: это был 
старик Мансур. В руках он держал бидон. Крыш-
ка была привязана к ручке веревкой. Шарип по-
мог ему подняться и спросил:

– Что это у тебя?
Мансур усмехнулся сквозь усы:
– Это вино. Хорошее красное вино. Вот при-

нес вам... 
Майор был удивлен.
– Как ты дошел? Кругом боевики!
Мансур присел, прислонился спиной к холод-

ной стене. Сказал:
– Они мне ничего не сделают. Я ведь уже ста-

рый. Им жалко на меня тратить патроны. Я скоро 
и сам умру. Вот лучше попробуйте вина...

Майор был благодарен Мансуру. Вино не 
только утолит жажду, но и приободрит солдат. 
Мансур улыбался:

– Пейте все. Я еще принесу.
– Однако, отец, оно у тебя, действительно, 

очень красное, – заметил один из солдат, которо-
го звали Александром.

Старик обнажил 
желтые редкие зубы.

– А что – это плохо?
– Хорошо, – серьез-

но ответил Александр. 
– Пахнет вкусно.

– Да, вино хорошее, 
– поддержал солда-
та Шарип. – Спасибо 
тебе.

5
Было очень тихо. 

Шарип боялся, что бое-
вики могут подобрать-
ся к башне незаметно. 
Тогда бы им пришлось 
плохо. Пока же убитых 
не было, были покале-

ченные. Несколько человек побило кусками кам-
ней, которые отлетели от стен после разрывов 
гранат. Но никаких лекарств у них не было. 

Вдруг снова совсем близко послышался шо-
рох. Шарип вынул из кобуры пистолет: дал знак 
другим, чтобы вели себя тихо. Через некоторое 
время в проеме лаза появилась голова Гамзата. 
Юноша ловко подтянулся на руках и оказался 
на площадке. За спиной у него болталось дву-
ствольное ружье.

– Принимаете в солдаты? – спросил он весело 
и внимательно оглядел присутствующих. 

ему никто не ответил.
– Где твои коровы? – спросил Шарип.
– Далеко, – махнул Гамзат рукой. – С корова-

ми отец остался. Прогнал меня. Сказал, чтобы я 
спрятался.

На некоторое время наступила тишина. Ста-
рый Мансур был как будто в полудреме. Но вдруг 
быстро встал и, взяв в руки пустой бидон, глухим 
голосом проговорил:

– Пойду за вином. Скоро будут стрелять, тогда 
труднее придется. 

Шарип попросил:
– Не приходи обратно. Опасно. 
Мансур покачал головой:
– Не говори так. Это целебное вино. Оно по-

может вам.
Когда старик ушел, Гамзат с некоторой усмеш-

кой на тонких губах произнес:
– Он и боевикам когда-то приносил вино. 

Люди об этом говорили... 
Майор оборвал его:
– Хватит болтать. Не твоего ума дела. Он мно-

гое пережил и ерунда все это.
Слова майора и Гамзата будто никто не слы-

шал. Или сделали вид, что не слышали. Люди 
были сосредоточены.
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6
Срок ультиматума истек. Стрельба возобно-

вилась. В грохоте и шуме никто не заметил, как 
вернулся Мансур. У дальней бойницы полулежа 
стрелял из автомата солдат, которого звали Алек-
сандром. Мансур налил ему вина, но поднести 
не успел. Видимо, граната разорвалась у самой 
стены башни. Осколок попал в грудь солдату. Он 
выронил автомат и тихо застонал. Старик накло-
нился к нему. А майор вдруг закричал:

– Оставь его, уходи. Тебя могут убить.
Мансур, посмотрев на майора, спокойно за-

метил:
– Не уйду. ему нужна моя помощь.
Старик оттащил Александра к стене и, напол-

нив кружку вином до краев, громко сказал:
– Пей. Это как лекарство. Тебе поможет.
Солдат побелевшими пальцами взял круж-

ку и, расплескивая вино, стал пить маленькими 
глоточками.

Солдатам и милиционерам все труднее было 
сдерживать боевиков. Среди защитников башни 
уже были убитые и раненые.

Старик подошел к Гамзату и твердым голосом, 
не терпящим возражений, сказал:

– Бери автомат и иди к стене. А мне отдай свое 
ружье.

Гамзат взял автомат солдата, и, отдавая патро-
ны от ружья Мансуру, предупредил:

– Здесь всего пять штук. Так что смотрите... 
Старик положил патроны в карман пиджака.
– Ничего. Пять патронов тоже хорошо.
Майор взглянул на Мансура и вдруг успокоился, 

подумал: «А старик еще ничего». И снова вспомнил, 
что у Мансура один их двух сыновей тоже боевик. 
ему опять стало жаль старика: «А вдруг сын его 
сейчас там... за башней, стреляет в нас. А значит, и в 
своего отца тоже». Эта шальная мысль неожиданно 
пришла в голову майору, но он тут же прогнал ее. 

Боевики уже плотно окружили башню. Опять 
предложили защитникам сдаваться. Одно обстоя-
тельство пока спасало солдат и милиционеров: 
боевики не могли подступиться к башне близко. 
Плотный огонь не давал им этого сделать. А у май-
ора в голове билась мысль: когда же подоспеет 
помощь? И тут у башни разорвалась граната, и все 
помещение заволокло густым дымом. Потом раз-
далось еще несколько крупных разрывов. И вдруг 
наступила тишина. Гамзат через минуту сказал:

– Я пойду посмотрю.
Майор кивнул. Все молчали в напряженном 

ожидании. Юноша вскоре вернулся и радостно 

воскликнул:
– Ушли боевики. – И махнув рукой, добавил: – 

Наши там.
Шарип облегченно вздохнул. Все-таки они 

продержались…

7
Когда стали выносить на улицу раненых и 

убитых, майор подошел к Мансуру и тронул его 
за плечо. Старик был мертв. Он так и сидел око-
ло стены, склонив голову на грудь. На его мор-
щинистом загорелом лице, казалось, застыла 
несколько странная печальная улыбка. Когда 
Александра вынесли из башни и положили на 
траву, он еле слышно прошептал:

– Где дед?
Гамзат громко сказал:
– Нет деда. Убили его.
Майор зло схватил Гамзата за воротник ру-

башки:
– Зачем ты так?
Гамзат промолчал. Затем с некоторым недо-

верием в голосе спросил:
– Разве я не прав? его ведь действительно 

убили.
Шарип ответил не сразу. Казалось, майор ду-

мает: отвечать или нет. Наконец сказал:
– Мансура убила не пуля. Он умер, потому что 

у него сердце не выдержало. Горе у него было 
большое. А теперь он успокоился. – И совсем 
тихо добавил: – Не будет больше мучиться.

Когда Мансура положили на носилки, майор 
закрыл его тело плащом. Он не мог смотреть ста-
рику в лицо. Почему-то чувствовал себя перед 
ним виноватым…

Фото 
хаджимурада ЗурГаЛова
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Кажется, совсем недавно на улицах 
дагестанских городов появились ко-
фейни, заменившие традиционные 
чайханы и хинкальные. Однако се-

годня уже мало кто представляет свое утро без 
чашечки свежемолотого и заваренного в турке 
кофе. Своим оригинальным рецептом поделит-
ся дипломант российского чемпионата баристов 
2009 г. в Сочи Руслан Проскурин, главный барист 
«Кофейни З энд М»;

Любой кофе готовится из зерен кофе (сорт 
выбирается по вкусу), воды и сливок, но техно-
логия приготовления дает возможность почув-
ствовать неповторимость этого поистине боже-
ственного напитка.

Например, кофе «Капучинно»:
8-10 гр. свежеобжаренных зерен эфиопского 

кофе перемалываем, завариваем небольшим 
количеством воды, – я делаю это в профессио-
нальной эспресс-машине «Rancilio». В прогретую 
чашку наливаем кофе без гущи и быстро вли-
ваем в нее предварительно взбитые сливки. В 
условиях нашей кофейни используется молоко 

«Кубанская буренка» 3,5% жирности, с повышен-
ным содержанием белка. Для придания вязкости 
процесс взбивания происходит с помощью пара. 
Для особого аромата добавим по вкусу: корицу, 
карамель, ваниль…

Пейте с удовольствием!

СОВЕТЫ ПРОФЕССИОНАЛОВ

Рубрику ведет ДЖАРИЯТ

 понемноГу обо ВСем... 

Представлять сезон моды мы попросили 
пионера дагестанской высокой моды, 
члена Союза художников и Союза ди-
зайнеров России аГоШКиНу веру Ми-

хайловну. Вот что она советует:
– еще со времен Пушкина дам интересовало: «Как 

тальи носят?» Должна заметить интересную тенден-
цию – возвращение в моду силуэтов 50-х и 80-х го-
дов: тонкая талия, пышная юбка, маленький лиф. 
Вспомните времена «диско»: много блеска, яркий 
макияж, пестрые ткани... Замечательно смотрятся 
на загорелом теле все оттенки бирюзового и мод-

ного в нынешнем сезоне цвета цикламен. В вечерних нарядах интересны 
тонкие нити в виде ярусов или бахромы.

«наСтупило лето, а КуКла неодета...»

ВКуСная иСтория
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По горизонтали: 
1. Райцентр в Дагестане. 10. Род кустарников семейства вересковых. Растёт в горах Дагестана. 11. И.О. – 

исполняющий… 15. Свободный крестьянин в дореволюционном Дагестане. 16. Рыба семейства карповых, 
обитает в южной части Каспийского моря. 17. Общее название течений, отходящих от реализма и ищущих 
новые формы художественного выражения. 18. В этом селе родился народный поэт Дагестана Рашид Раши-
дов. 25. Перина для автомобилиста. 27. Хаджимурад – … Шамиля. 28. Человек – в дагестанских языках. 29. 
Повесть Фазу Алиевой – «Корни держат …». 30. Залог здоровья. 31. Валюта. 32. ГИБДД. 33. «Голенастая» птица. 
34. Музыкальный звук. 38. Этот район вызвал «Золотую лихорадку». 39. 05 – Дагестан, 02 – ? 43. Этот маршал 
в 1955-58 годах возглавлял Совмин СССР. 44. Он в поле не воин. 45. Он сменил лошадей и быков. 48. Те, кото-
рые с ними, единомышленники. 50. Старый он один лучше двух новых. 51. Со столицей Абакан. 53. Самый 
быстрорастущий. 54. Главполитуправ. 57. Передвижение по суше, воде, воздуху. 60. Во главе его – президент. 
62. Женское местоимение. 63. Настоящая фамилия автора романа «Мать». 65. Дагестанский Куршевель. 68. 
Этот народ соседствует с народами Дагестана. 69. «Поёт зима – аукает, мохнатый лес баюкает…». Автор. 70. На 
страже интересов трудящихся. 71. Хвойное дерево. 72. Собрат жако, какаду. 73. Измеряет и показывает. 

По вертикали:
1. Инфаркт … 2. Полоса вско-

панной земли. 3. Новостное 
агентство. 4. Эта семья водит всех 
за нос. 5. Союз с целью захвата 
власти. 6. Там орёл с решкой. 7. 
Отличающийся от других. 8. Сын 
твоих родителей. 9. Армейская 
святыня. 12. По нему «ботают». 
13. Север не по-нашему. 14. Лодка 
махачкалинца е. Гвоздева (вторая 
кругосветка). 19. Ансамбль из де-
вяти исполнителей. 20. Достопри-
мечательность этого дагестанско-
го города – силуэт Пушкина. 21. 
Сложные узорчатые орнаменты 
из геометрических фигур. 22. 
«Пламенная» Долорес. 23. Пра-
вый приток Вятки. 24. На трудится 
много «равнинных» дагестанцев. 
26. …танкиста, … весёлых друга, 
экипаж машины боевой. 29. «Сын» 
пластинки. 30. Этот город в Казах-
стане раньше назывался Черняев. 
35. Осадок. 36. есенинская Анна 
… 37. Видимость. 40. Состязание. 
41. Полукустарник семейства кра-
пивных. 42. Событие, случай. 46. 
Несчастливая судьба. 47. «Роди-
тель» музыки. 49. И у пчелы, и у 
сатиры. 50. О ней все говорят, но 
никто не видел. 52. Барыня – … 
54. Значок физкультурника. 55. 
Весёлый урок для младшекласс-
ников. 56. Самый первый коллек-
тив. 58. «… город хлебный». 59. 
Пята татаро-монгол. 60. Город в 
Белгородской области. 61. В пере-
воде с греческого это слово означает «высохший». 63. Он тебя ждать не будет. 64. Ни одна фирма его не вяжет. 65. 
Областной центр в Забайкалье. 66. Левый приток Нижней Тунгуски. 67. Пугачёва утверждает, что они еще идут. 

 КроССВорд  от  ГаЗи  ГаСайниеВа 
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ответы на кроссворд в № 7

По горизонтали: 1. Премия. 4. Винокур. 8. Магнат. 12. Руда. 13. Почтамт. 14. Оклад. 16. Ростов. 17. Жако. 20. 
Губач. 21. Дагмара. 23. Исповедь. 24. Рубас. 26. Семинар. 27. Гамлет. 28. Долма. 30. Хна. 32. Миасс. 34. Особняк. 38. 
Орден. 39. Дрель. 40. Офис. 41. Стебель. 42. Время. 44. Каякент. 46. Бревно. 48. Лидер. 49. Синдикат. 52. Утка. 53. 
Овен. 55. Кошмар. 57. Кинжал. 59. Прозвище. 62. Бухара. 64. Ужин. 66. Отряд. 70. Драма. 72. Жатва. 73. Ангел. 74. 
Анджи. 75. Юниор. 76. Иса. 77. Лоо. 78. Озноб. 79. Вор. 80. Махачкала. 

По вертикали: 1. Париж. 2. ездок. 3. Язык. 4. Вода. 5. НЭП. 6. Кочубей. 7. Ржавчина. 8. Метрополия. 9. Госсовет. 
10. Аккордеон. 15. Лумумба. 18. Абу. 19. Ода. 20. Гараж. 22. Ассамблея. 24. Радар. 25. Балхар. 29. Исполин. 30. Ху-
дожник. 31. Аннан. 33. Сентябрь. 35. Нафталин. 36. Косяк. 37. Либретто. 39. Директор. 43. Малайзия. 45. Здание. 
47. Стол. 49. Сер. 50. Джип. 53. Ом. 54. Ваххабизм. 56. Шуба. 58. Жужелица. 59. Площадь. 60. Уркарах. 61. Адамов. 
63. Ум. 65. Невада. 67. Радио. 68. Джинн. 69. Столб. 71. Углич. 75. ЮАР. 

а вы 
подписались 

на журнал 
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